
Цифра города 
не берет
Онлайн-сервисы с трудом 
проникают в регионы

Несмотря на одни из самых низ-
ких тарифов на мобильный ин-
тернет в мире, в России сохраня-
ется неравенство в доступности 
цифровых сервисов: более чем 
в 800 городах России с населени-
ем около 25 тыс. человек они пол-
ностью отсутствуют, говорится 
в исследовании НИУ ВШЭ и «Ян-
декс.Такси». В то время как жи-
тели крупных городов соверша-
ют с  помощью интернета покупки 
и получают услуги, в малых насе-
ленных пунктах он пока использу-
ется в основном для общения.

Около 21% городского населения 
России почти или полностью не обес-
печено локальными цифровыми 
услугами, говорится в исследовании 
Высшей школы урбанистики НИУ 
ВШЭ и «Яндекс.Такси». Во многом это 
связано не только с отсутствием ин-
фраструктуры, но и с привычками 
горожан, что иллюстрирует практи-
ка покупок через интернет, отмечают 
эксперты. Так, в малых населенных 
пунктах интернет преимущественно 
используется для общения, а товары 
и услуги онлайн ищет только каждый 
третий житель, тогда как в миллион-
никах это привычно для половины на-
селения. Никогда не покупали товары 
или услуги через интернет в малых го-
родах 60%, а в миллионниках — 40%.

Отличается и опыт получения го-
сударственных и муниципальных 
онлайн-услуг, особенно во взаимо-
действии с местными учреждения-
ми, например, при записи к врачу 
и решении вопросов в сфере ЖКХ. 
Доля горожан, получающих такие 
услуги через интернет, в малых горо-
дах и миллионниках различается по-
чти на 20 процентных пунктов. В ма-
лых городах остается низким про-
никновение локальных онлайн-сер-
висов, привязанных к территории: 
доставки на дом, заказа еды и биле-
тов на мероприятия, местных интер-
нет-магазинов, такси и др. По мне-
нию экспертов, менять эту парадиг-
му помогает появление информаци-
онных сервисов (например, с анон-
сами мероприятий) и онлайн-заказа 
такси. Благодаря этому происходит 
создание базовой цифровой инфра-
структуры, в том числе актуализа-
ция картографических данных.
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«Сумма» теряет слагаемое
Группа может продать долю в «Трансконтейнере»

Вслед за сделкой по продаже Ново-
российского морского торгового пор-
та разваливаются и другие планы аре-
стованного владельца группы «Сумма» 
Зиявудина Магомедова — по созданию 
на базе «Трансконтейнера» националь-
ного контейнерного оператора. По дан-
ным ”Ъ“, теперь «Сумма», наоборот, 
хочет продать блокпакет в компании, ко-
торый по рынку стоит более 16 млрд руб. 
Среди основных претендентов источни-
ки на рынке называют структуры, близ-
кие к Роману Абрамовичу и Алексан-
дру Абрамову, уже владеющие 24,5% 
«Трансконтейнера». Их наиболее вероят-
ным конкурентом считается UCL Holding 
Владимира Лисина.

О том, что транспортная группа FESCO 
(32,5% принадлежит «Сумме» Зиявудина Ма-
гомедова, арестованного в конце марта по 
подозрению в мошенничестве, растрате 
и организации преступного сообщества) со-
бирает заявки на покупку у нее 25,07% в ПАО 
«Трансконтейнер», рассказали 

”
Ъ“ источни-

ки на рынке. Основным претендентом на 
покупку блокпакета называют структуры, 
близкие к Роману Абрамовичу и Александ-
ру Абрамову. Ранее в декабре 2017 года стало 
известно, что подконтрольный им «Енисей 
Капитал» приобрел у НПФ «Благосостояние» 
24,5% оператора, а в начале недели появи-
лась информация, что гендиректором ПАО 
вместо Петра Баскакова может быть назна-
чен Вячеслав Сараев, близкий к структурам 
господ Абрамовича и Абрамова (см. «Ъ-Он-
лайн» от 4 июня). В Invest AG Александра Аб-
рамова и Millhouse Романа Абрамовича отка-
зались от комментариев.

Господа Абрамович и Абрамов интере-
суются выкупом доли «Суммы» в «Транс-
контейнере», от структур бизнесменов дей-
ствительно подана заявка, подтверждают 
источники 

”
Ъ“. Но, по их словам, «процесс 

конкурентный, есть другие претенденты», 
и о сделке, равно как о ее структуре, гово-
рить преждевременно. Собеседники 

”
Ъ“ на 

рынке не исключают, что одним из претен-
дентов может быть UCL Holding Владимира 
Лисина, заявлявший об интересе к 50% плюс 

двум акциям «Трансконтейнера», принадле-
жащим ОАО РЖД. В UCL отказались от ком-
ментариев.

В FESCO 
”
Ъ“ сообщили, что в рамках те-

кущей деятельности регулярно проводят 
оценку портфеля своих активов. В насто-
ящее время не принято никаких оконча-
тельных решений, связанных с изменени-
ем доли участия в «Трансконтейнере», заве-
рили в FESCO. В «Сумме» 

”
Ъ“ подтвердили, 

что группе «действительно поступают пред-
ложения от покупателей», отмечая, что по-
ка нет принципиальной позиции по сдел-
ке, поскольку нет решения ОАО РЖД по при-
ватизации госпакета (приватизация этой до-
ли отложена на неопределенный срок). В мо-
нополии, как и в «Трансконтейнере», отка-
зались от комментариев. В ФАС 

”
Ъ“ говорят, 

что ходатайств на приобретение блокпакета 
в «Трансконтейнере» не поступало.

«Сумма» владеет долей в «Трансконтейне-
ре» с 2012 года после приобретения FESCO, 
которой тогда принадлежало 23,7% опера-
тора. Позже пакет был увеличен до 25,07%. 
Зиявудин Магомедов неоднократно заявлял 
о желании получить как минимум контр-
оль над «Трансконтейнером», выкупив долю 
ОАО РЖД — целиком либо траншами — и со-
здав на базе актива национального контей-
нерного оператора за счет синергии с FESCO. 
Президент РФ Владимир Путин в 2017 году 
поручил проанализировать целесообраз-
ность продажи контрольного пакета ПАО, 
ведомства дали положительное заключение 
и решили это делать на открытом аукционе 
(планировался на апрель). «Сумма» счита-
лась одним из главных претендентов, но по-
сле ареста Зиявудина Магомедова там неиз-
менно заявляли, что не планируют никаких 
приобретений.

Буквально за несколько недель до ареста 
господина Магомедова и его брата Магоме-
да стало известно, что «Сумма» продает долю 
в одном из самых прибыльных активов — 
Новороссийском морском торговом порту, 
где ей на паритетных началах с «Транснеф-
тью» принадлежит 50,1%.
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Будущее  
в наших ногах
Сборная России сама не знает,  
чего от нее ждать на ЧМ-2018

Сборная России завершила важней-
ший этап подготовки к домашнему 
чемпионату мира по футболу, сыграв 
во вторник вничью — 1:1 — с турками 
в последнем контрольном матче пе-
ред стартом первенства и продлив се-
рию встреч, в которых она не может 
добиться победы, до семи. До 14 ию-
ня, когда в день открытия турнира рос-
сийские футболисты встретятся с ко-
мандой Саудовской Аравии, они будут 
только тренироваться на базе в Ново-
горске и уже не смогут изменить пред-
ставления о своих возможностях. Оче-
видно, что перед началом чемпионата 
сборная России находится в сложном 
положении. Не ждать от нее подвигов, 
хотя бы относительных,— глупо: статус 
хозяина, а также подбор соперников 
на первой стадии, от которого не ве-
ет смертельной опасностью, обязыва-
ет пытаться их совершить. Ждать — то-
же, потому что ни бэкграунд, ни состав, 
ни свежие впечатления на подвиги 
не намекают.

«Ваши ожидания — ваши проблемы». За-
пущенный благодаря откровенности Анд-
рея Аршавина в 2012 году мем вполне мог 
бы стать девизом российской команды на 
этом чемпионате мира, если бы в футболе 
было принято выбирать в качестве слоганов 
не красивые банальности, а не такие бро-
ские, зато отражающие всю соль ситуации 
фразы. Ну, ведь действительно, сейчас-то уж 
точно главная проблема любого, кто нерав-
нодушен к сборной России,— ожидания.

Он всегда был с ней — этот слишком яв-
ный разрыв между ними и объективной ре-
альностью. Доказательство — градус эмо-
ций, рождаемый каждым российским вы-
ступлением на топовом турнире. За единст-
венным исключением, в виде «бронзового» 
чемпионата Европы 2008 года, эти выступле-
ния завершались одним и тем же — сходом 
на групповом этапе и коротким, но удиви-
тельно бурным кипением страстей по пово-
ду итога, не становившихся менее яростны-
ми от чемпионата к чемпионату.

спорт — с12

Со всей партийной 
осторожностью
Коммунисты решили не обострять 
предвыборную ситуацию в крупных регионах

КПРФ может отказаться от участия в вы-
борах губернатора Новосибирской обла-
сти, в которой ее позиции традиционно 
сильны. Руководство партии не согла-
совало выдвижение главы обкома КПРФ 
мэра Новосибирска Анатолия Локотя, ут-
верждают источники ”Ъ“. Он уже провел 
переговоры с врио главы региона Анд-
реем Травниковым, а в пятницу объявит 
свою позицию по поводу кампании, ко-
торую уже фактически начал. Тем време-
нем в Москве и Подмосковье КПРФ вы-
ставила не самых известных кандидатов. 

О своих планах на выборы Анатолий Ло-
коть собирается объявить 8 июня, но в его 
окружении говорят, что после визита в Мо-
скву 5 июня и общения с руководством 
КПРФ решено отказаться от участия в выбо-
рах. «Сотрудники администрации президен-
та провели работу в том числе внутри КПРФ 
среди людей, отвечающих за кадровые во-
просы. Они проявили договороспособ-
ность»,— утверждает один из собеседников 

”
Ъ“. По словам источника в «Единой России», 

на следующий день после возвращения из 

Москвы Анатолий Локоть встретился с Ан-
дреем Травниковым (перешел с поста мэра 
Вологды на пост врио главы региона в октя-
бре 2017 года) и сообщил, что не будет его 
соперником на выборах. Зампред ЦК КПРФ, 
депутат Госдумы Юрий Афонин утверждает, 
что официального решения партии по выд-
вижению Анатолия Локотя нет: «Еще не бы-
ло ни заседания президиума, ни конферен-
ции новосибирского обкома КПРФ. Моя 
личная позиция — участие нецелесообраз-
но». По его словам, выборы «будут сложны-
ми», а «участие ради участия неинтересно». 
«Сохранить и укрепить позиции в городе 
и в дальнейшем показывать эффективную 
работу намного эффективнее, чем пускать-
ся в непродуманные процессы в области»,— 
заявил господин Афонин. «Решено, что Ло-
коть не идет. Какие могут быть конфигура-
ции по кандидату от КПРФ, пока неизвест-
но. Не исключен такой вариант, что его мо-
жет и не быть»,— сказал 

”
Ъ“ источник в мэ-

рии Новосибирска.
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Российская экономика вырастет 
на 1,5%, а не 1,7% в 2018 году, 
сообщается в июньском докла-
де Всемирного банка (ВБ) «Гло-
бальные экономические пер-
спективы». Изменение прогноза 
авторы доклада объясняют нео-
пределенностью, возросшей по-
сле введения новых американ-
ских санкций. Эксперты банка 
ждут ускорения роста в США и Ки-
тае, однако указывают, что вола-
тильность на финансовых рынках 
и торговый протекционизм могут 
привести к замедлению глобаль-
ной экономики. 

Всемирный банк ухудшил про-
гноз по росту российской экономики 
в 2018 году: если в январском докладе 
сообщалось о 1,7%, то сейчас экспер-
ты банка оценивают перспективы ро-
ста в 1,5%. Прогноз на 2019–2020 годы 
оставлен без изменений — 1,8% в год. 
Из позитивных тенденций авторы 

доклада отмечают рост инвестиций 
в транспортной и добывающих отра-
слях, уверенный рост реальной зара-
ботной платы, стабильную ситуацию 
на рынке труда и замедление инфля-
ции. Однако объявленные в апреле 
новые американские санкции усили-
ли неопределенность в отношении 
российской экономики и привели к 
росту спреда на государственные об-
лигации, указывают в ВБ. 

Оценки ВБ совпадают с прогноза-
ми Европейского банка развития и 
реконструкции (ЕБРР), который также 
понизил в мае прогноз с 1,7% до 1,5% и 
не ожидает в ближайшие годы роста 
выше 1,5–2%. Аналогичный прогноз 
роста дает и Банк России. Минэконо-
мики смотрит на перспективы эконо-
мики более оптимистично, прогно-
зируя 2,1%, 2,2% и 2,3% в 2018–2020 го-
дах соответственно. Однако на заседа-
нии бюджетного комитета Госдумы 
министр экономики Максим Ореш-

кин признал необходимость пересмо-
треть макропрогноз на фоне негатив-
ного эффекта новых американских 
санкций. Впрочем, диапазон темпов 
роста был задан министром широко: 
1,6–2,1%. В своих прогнозах ВБ и ЕБРР 

указывают на структурные ограни-
чения роста российской экономики: 
среди них слабая инвестиционная ак-
тивность, старение населения и уста-
ревшая инфраструктура.

Прогноз Всемирного банка по ми-
ровой экономике при этом остался 

без изменений: как и в январе, банк 
прогнозирует рост в 3,1% (с замедле-
нием до 3% и 2,9% в 2019 и 2020 го-
дах). Экономика США, по оценкам 
ВБ, будет расти быстрее, чем ожида-
лось: на 2,7% в этом и 2,5% в следую-

щем году (согласно январскому про-
гнозу — на 2,5% и 2,2%), при этом 
оценка по 2019 году осталась преж-
ней — 2%. Временному ускорению 
роста будет способствовать налого-
вая реформа Дональда Трампа и рас-
ширения инвестиционной активно-

сти. В сторону повышения был пе-
ресмотрен и прогноз по Китаю, где 
ВВП увеличится в 2018-м и составит 
6,5%, а не 6,4%, как ожидалось ранее. 
Рост в еврозоне также прогнозирует-
ся на рекордном со времен финансо-
вого кризиса уровне (2,1% в этом го-
ду, прогноз оставлен без изменений) 
и будет поддержан экспортом и ин-
вестициями, полагают в ВБ.

Тем не менее авторы доклада кон-
статируют усиление рисков замед-
ления роста мировой экономики, 
так как возросла вероятность деста-
билизирующей волатильности фи-
нансовых рынков и повысилась уяз-
вимость некоторых развивающихся 
стран к таким потрясениям. Кроме 
того, наблюдается сдвиг в пользу про-
текционизма в торговле, сохраняется 
высокий уровень политической нео-
пределенности и геополитических 
рисков, предупреждают в банке.

Оскар Мухаметов

Глобальной экономике добавили рисков
Всемирный банк обновил прогноз по темпам роста в США, Китае и РФ

В Министерстве цифрового раз-
вития вчера ”Ъ“ сообщили, что 
в отсутствие возражений кол-
лег по Белому дому электронные 
цифровые подписи (ЭЦП), вы-
данные в Белоруссии, будут при-
знаваться для нужд госзакупок 
в РФ и после 1 июля. Белорус-
ские поставщики были обеспоко-
ены, что изменение закона о гос-
закупках в РФ могло закрыть для 
них и так осложненный доступ 
к российскому госзаказу — тре-
бование с 1 июля наличия у по-
ставщика государства квалифи-
цированной ЭЦП не может быть 
реализовано белорусским удо-
стоверяющим центром. Одна-
ко для белорусских поставщиков 
сохранит силу соглашение Мо-
сквы и Минска о признании ЭЦП 
— его статус выше, чем у нацио-
нального законодательства.

Беспокойство белорусских чи-
новников изменением с 1 июля 2018 

года закона РФ о контрактной систе-
ме (оно могло сделать невозможным 
их участие в российских госзакуп-
ках) отражено в протоколе заседания 
межведомственной рабочей группы 
Евразийской экономической комис-
сии (ЕЭК) по вопросу взаимного при-
знания цифровой подписи государ-
ствами Евразийского экономическо-
го союза (ЕАЭС). Поправки в закон о 
госзакупках с 1 июля требуют под-
писания заявок усиленной цифро-
вой подписью, но удостоверяющий 
центр Белоруссии не аккредитован 
для этих целей ФСБ РФ. Более того, 
в службе указывали, что имеющееся 
соглашение ЕАЭС, которое по стату-
су выше национальных законов, уже 
дает белорусским компаниям доступ 
на рынок России. Курирующий гос-
закупки Минфин в свою очередь от-
мечал, что законодательство РФ в 
этой части противоречий не содер-
жит и согласовано с законодатель-
ством о цифровой подписи, согла-

сованием же российского и надна-
ционального регулирования зани-
мается Минэкономики. В итоге во-
прос обеспечения признания бело-
русских ЭЦП после 1 июля был отдан 
в проработку Министерству цифро-
вого развития со сроком до 20 ию-
ня. Вчера на запрос 

”
Ъ“ в министер-

стве ответили, что «…зафиксирова-
но согласие регуляторов со сторо-
ны РФ о признании ЭЦП, выпущен-
ной в Республике Беларусь, с 1 ию-
ля 2018 года для целей госзакупок». 
Таким образом, требование квали-
фицированной ЭЦП с 1 июля будет 
применяться только к российским 
поставщикам государства — бело-
русские компании смогут работать 
по-старому.

Отметим, что хотя норма об обес-
печении доступа к госзакупкам 
стран — членов ЕАЭС закреплена 
в договоре о создании союза в 2014 
году, де-факто она так и не зарабо-
тала. С Белоруссией же Россия еще 

в 2012 году согласовала взаимное 
признание ключей ЭЦП, выданных 
удостоверяющими центрами обе-
их стран. Но и после этого Москва 
и Минск негласно осложняли друг 
другу доступ на свои рынки. Так, за-
купки государством белорусской ав-
тотехники в 2017 году не превыша-
ли 100 млн руб. при общем объеме 
в 30 млрд руб. (см. также с. 7), закуп-
ки ее госкомпаниями по 223-ФЗ так-
же не превосходят 200 млн руб. в год 
(при общем объеме заказа в 17 млрд 
руб.); производители РФ также жа-
ловались на ограничения поставок 
в Белоруссию. В апреле 2017 года в 
ЕЭК представили список препятст-
вий на рынке стран союза, включав-
ший и нарушения наднациональ-
ных норм в РФ — именно в части до-
ступа к госзакупкам.

Отдельная межгосударственная 
рабочая группа по признанию ЭЦП 
на общем рынке была создана ЕА-
ЭС в 2017 году. Сейчас, по данным 

”
Ъ“, на уровне ЕЭК обсуждается во-

прос признания казахстанских удо-
стоверяющих центров при россий-
ских площадках (для этого казахстан-
ская сторона должна решить вопрос 
об обеспечительных платежах). В це-
лом план мероприятий по призна-
нию ЭЦП, утвержденный рабочей 
группой 24 мая, рассчитан минимум 
на два месяца. Решение же вопросов 
по интеграции информационных си-
стем стран-членов оставлено на вто-
рое полугодие, тогда, в частности, 
предполагается обсудить обмен дан-
ными о налоговой задолженности 
и механизм подачи судебных исков 
для признания поставщиков из дру-
гих стран ЕАЭС недобросовестными 
участниками закупок. Обсуждается 
и создание единого портала госзаку-
пок в ЕАЭС, но против выступают уже 
в Минске: подобная система не пред-
усмотрена договором о союзе. 

Олег Сапожков,  
Татьяна Едовина

Белорусская подпись уклонилась от квалификации
Республика получит доступ к госзакупкам в РФ в обход российского закона

экономическая политика
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сегодняшнее 
число 19

миллиардов рублей составит объем средств, который Минфин будет ежедневно направлять на 
покупку иностранной валюты на внутреннем рынке в период с 7 июня по 5 июля 2018 года, сообщило 
министерство. Сумма получена исходя из месячного объема покупки в 379,7 млрд руб. Этот рекордный 
объем, в свою очередь, определен на основании ожидаемого объема дополнительных нефтегазовых дохо-
дов бюджета. Сумма ежедневной покупки в сравнении с предыдущим периодом — с 10 мая по 6 июня — вы-
росла на 2,9 млрд (с 16,1 млрд руб.). В поправках к бюджету-2018 указано, что Минфин в этом году может 
купить валюты в резервы на 2,74 трлн руб. В 2017 году министерство купило на рынке валюту на 830 млрд руб.

РЫНОК ТРУДА

Айтишников  
по осени считают

При том, что подготовка компе-
тентных кадров для цифровой 
экономики названа одним из прио-
ритетов госполитики на ближайшие 
годы, число занятых в профессиях, 
связанных с информационно-ком-
муникационными технологиями, 
в 2016 году составляло лишь 
1,05 млн человек, или 1,5% всего 
работающего населения. Такие 
подсчеты сделали эксперты Инсти-
тута статистических исследований 
и экономики знаний НИУ ВШЭ 
на основе данных Росстата. 

Из общего количества 
829,4 тыс. составили специалисты 
с высшим уровнем квалификации 
и 220,9 тыс. — со средним. Больше 
всего в стране разработчиков про-
граммного обеспечения (465,7 тыс., 
или 44%) и системных администра-
торов (110,3 тыс., 11%), далее идут 
программисты приложений, раз-
работчики web- и мультимедийных 
приложений (68,8 тыс.), web-техники 
(63,5 тыс.), специалисты по компью-

терным сетям (54,6 тыс.). Самую 
малочисленную группу составили 
системные аналитики (20,3 тыс.). 
Большинство специалистов (27%) 
работали в подразделениях, непо-
средственно связанных с использо-
ванием вычислительной техники и IT, 
12% были заняты на обрабатываю-
щих производствах, 10% — в сфере 
транспорта и связи.

Демографически IT-специали-
сты образуют довольно монолитную 
группу: 81% составляют мужчины, 
41–42% — молодые люди до 
29 лет, причем это касается как 
специалистов с высокой, так и 
со средней квалификацией. Среди 
первых 89% имеют высшее образо-
вание, тогда как во второй группе 
таких только 21%, 72% — лица 
со средним и начальным профес-
сиональным образованием. 29% 
специалистов в течение последнего 
года проходили дополнительное 
обучение, однако в большинстве 
случаев оно не было связано 
со специальностью (например, 
по технике безопасности). Стажи-
ровки, тренинги и профессиональ-
ные курсы посещали только 7% 
высококвалифицированных и 4,5% 
среднеквалифицированных специа-
листов, повышали квалификацию — 
6,3% и 4,5% соответственно.

Отметим, что программой 
«Цифровая экономика» предпола-
гается, что к 2024 году профессио-
нальной компетенцией в области IT 
на среднемировом уровне должны 
обладать не менее 800 тыс. выпуск-
ников системы профессионального 
образования, вузы будут ежегод-
но готовить не менее 120 тыс. 
IT-специалистов — вдвое больше, 
чем сейчас. Доля населения, обла-
дающего цифровыми навыками, 
должна достичь 40%. 

Надежда Краснушкина

Использование вычислительной техники и IT
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ЗАНЯТОСТЬ IT-СПЕЦИАЛИСТОВ 
ПО ОТРАСЛЯМ (%)    ИСТОЧНИК: НИУ ВШЭ.
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Снижение уровня инфляции сделало для 
Банка России актуальными вопросы, ра-
нее интересовавшие лишь центробан-
ки развитых стран. На конференции ЦБ 
по современным подходам к проблемам 
инфляции наибольшее внимание вызва-
ли работы, посвященные долгосрочному 
влиянию на цены изменений в возрастной 
структуре населения, а также исследова-
ния по инфляционным ожиданиям. 

Конференция ЦБ «Инфляция: новые под-
ходы центральных банков» прошла накану-
не Международного финансового конгресса в 
Санкт-Петербурге, участники — представите-
ли исследовательских подразделений центро-
банков и университетов. Большая часть пред-
ставленных работ до 2016 года для Банка Рос-
сии и российских исследователей могла пред-
ставлять лишь теоретический интерес, одна-
ко текущие уровни инфляции (2,4% год к году 
в мае 2018-го) уже достаточно близки к разви-
тым рынкам — и актуальны для обсуждения 
в России.

Наибольший интерес вызвали работы, по-
священные теме, для России в теории даже бо-
лее «горячей», чем для США и ЕС. Элод Такатц из 
Банка международных расчетов (BIS) предста-
вил совместную с Михаэлем Юзелиусом рабо-
ту, подтверждающую на долгосрочных данных 
для ряда стран Европы влияние демографиче-
ской структуры населения на долгосрочные 
уровни инфляции. По мнению Такатца, уда-
лось подтвердить проинфляционное влияние 
увеличения в населении младших (до 15 лет) и 
старших (65–70 лет) возрастных групп и сдер-

живающее влияние на инфляционный фон ра-
ботающих в возрасте 20–50 лет. Прямых объяс-
нений экономического механизма этого вли-
яния в работе нет, исследований по этой теме 

немного. В то же время в представленном до-
кладе Дарьи Антоновой и Юлии Вымятниной 
из Европейского университета Санкт-Петер-
бурга, анализировавших другими методиками 
сходные данные по BRICS и бывшему СССР (но 
на более коротком отрезке времени, для пост-
советских стран — с 1990-х), этот эффект не под-
тверждается. Между тем вопрос, меняется ли 
долгосрочно инфляционный фон со старени-
ем населения, для Банка России является пра-
ктическим: особенности российской демогра-
фии позволяют предположить, что при сущест-
вовании этого эффекта он уже сейчас влияет на 
эффективность денежно-кредитной политики 
ЦБ. На инфляционный фон в этом случае долж-
ны влиять (правда, очень ограниченно) параме-
тры экономической миграции: это, отметим, 
новый подход и для нацбанков Европы.

Вторая актуальная проблема — получение 
информации об инфляционных ожиданиях: 
работу на эту тему представили Рина Розенб-
латт-Виш и ее коллеги из Национального бан-
ка Швейцарии. Напомним, в странах с раз-
витым финансовым рынком инфляционные 
ожидания измеряются параметрами доходно-
сти рыночных инструментов, хеджирующих 
эти риски, например инфляционных свопов. 
Но в ряде стран (например, в Японии, КНР, Бра-
зилии) эти рынки или не существуют, или не-
ликвидны. Авторы из Нацбанка Швейцарии 
предполагают, что долгосрочные инфляцион-
ные ожидания можно извлечь из показателей 
доходности рыночных инструментов, номи-
нированных в иностранной валюте, с поправ-
кой на паритет покупательной способности. 

Дискуссия, в какой степени предложенная 
техника может адекватно оценить инфляци-
онную риск-премию, видимо, будет продол-
жена, пока предложенный подход оценивал-
ся скорее критически. Работа на схожую тему 
на конференции представлена также аналити-
ками Банка Испании.

Банк России, как и многие регуляторы, оце-
нивает инфляционные ожидания прямыми 
опросами, имеющими свою специфику, меж-
ду тем в рамках неокейнсианской парадигмы, 
являющейся для ЦБ основной, ожидания — 
важная составляющая взаимосвязи динамики 
ВВП, инфляции и ключевой ставки.

Роли инфляционных ожиданий в динами-
ке инфляции была посвящена и работа Дамь-
ена Пфайфера и Джона Робертса из ФРС. Кро-
ме того, исследователи Банка Австрии пред-
ставили работу по измерению инфляцион-
ной грамотности населения — в ней, в част-
ности, констатировалось снижение точности 
прогнозов инфляции в более образованных 
группах, и это довольно неожиданный резуль-
тат. Наконец, работа Барбары Росси из универ-
ситета Pompeu Fabra, а также работы Лорен-
цо Менна и Мартина Тобаль из Банка Мекси-
ки описывали разные аспекты «неконвенци-
ональной» денежно-кредитной политики цен-
тробанков в условиях долгосрочного сниже-
ния уровня инфляции. Пока сложно сказать, 
когда такие проблемы станут для Банка Рос-
сии полностью актуальными, но в любом слу-
чае их обсуждение уже сейчас имеет некото-
рый практический смысл.

Дмитрий Бутрин

Другие темы по другим ценам
Банк России обсудил с зарубежными коллегами вопросы низкой инфляции
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ЦБ во главе с Эльвирой  Набиуллиной 
заинтересовался теоретическими 
аспектами инфляции, которые  
ранее волновали лишь центробанки 
развитых стран   
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Вчера руководство РАН прове-
ло инициированную ”Ъ“ встречу с 
популяризаторами науки. Как вы-
яснилось, у лекторов, блогеров  
и научных фондов накопилось  
немало претензий к академии — 
в частности, по поводу отсутствия 
у РАН официальной позиции по 
отношению к гомеопатии. Пред-
ставители РАН оправдывались 
принципом плюрализма мнений 
внутри ученого сообщества.

Идея встретиться с популяриза-
торами науки возникла у президен-
та РАН Александра Сергеева в ходе 
интервью 

”
Ъ“ (см. номер от 29 мар-

та). Тогда господин Сергеев при-
знал, что движение просветителей 
развивается в России без поддержки 
Академии наук, и пообещал «встре-
титься с этими людьми, обсудить, 
как мы можем помочь друг другу». 
Вчера эта встреча состоялась. Со сто-
роны РАН присутствовали прези-
дент Александр Сергеев и вице-пре-
зидент Алексей Хохлов, со стороны 
просветителей — около двух десят-
ков популярных лекторов, предста-
вителей научных фондов и органи-
заторов фестивалей.

«Во всем мире возрастает инте-
рес к науке,— сказал господин Серге-
ев.— Но мы пока отстаем — и по объ-
ему, и по качеству проектов, достаточ-
но сравнить наши телевизионные 
материалы с зарубежными». Он посе-
товал на засилье лженауки и заявил, 
что просветительская деятельность 
ведется «абсолютно в интересах госу-
дарства». «Ученые здесь сильно недо-
рабатывают, за нами долг,— признал 
глава академии.— И я приглашаю ра-
ботать вместе с РАН, приходить к нам, 
критиковать нас».

Следующие два часа просветите-
ли рассказывали руководству РАН 
о своих проектах. Некоторые край-
не удивили академиков. «Весной мы 
провели Science BarHopping,— рас-
сказал Сергей Филиппов из Фонда 
инфраструктурных и образователь-
ных программ 

”
Роснано“.— Взяли 

12 баров, куда пригласили ученых 
выступить. Обычно люди в таких 
заведениях обсуждают футбол — а 
мы предлагаем поговорить, как мир 
устроен». По его словам, проект ока-
зался настолько успешным, что к не-
му попросились присоединиться де-
сятки питейных заведений. Теперь 
представитель фонда пригласил и 
академиков. «Мы хотим, чтобы РАН 
пришла туда, где пьют пиво и поют 
песни»,— сказал господин Филип-
пов. Президент РАН Александр Сер-
геев выслушал это предложение с 

изумлением, а вице-президент РАН 
Алексей Хохлов крайне оживился.

Большинству выступавших ака-
демики задавали одинаковые во-
просы — как им удается найти фи-
нансирование и какую аудиторию 
они привлекают. Некоторые — на-
пример, фонд «Эволюция» — расска-
зали, что существуют за счет крауд-
фандинга. Другие, как центр «Архэ», 
зарабатывают на плате за вход на на-
учные мероприятия. В свою очередь, 
представители академических ин-
ститутов пожаловались, что «просве-
тительство не вписано в госзадание, 
поэтому мы не можем им занимать-
ся за государственные деньги». Ди-
скуссия временно свернула на вну-
тренние проблемы РАН и взаимоот-
ношения с Миннауки — судя по ре-
акции гостей, им это оказалось мало-
интересно. Но долго скучать не при-
шлось: господин Сергеев неосто-
рожно завел речь об академическом 
принципе «множественности взгля-

дов». «Вот гомеопатия — с одной сто-
роны, вроде бы, лженаука. С другой 
— ну, во всем мире есть гомеопати-
ческие аптеки. И факт, что люди, так 
сказать, выздоравливают»,— ска-
зал президент РАН. В зале раздались 
сдавленные стоны, а тот продолжил: 
«Даже если комиссия РАН по борь-
бе с лженаукой голосует, что это лже-
наука,— они не представляют всю 
РАН. Есть академики, у которых дру-
гое мнение». Столь категоричные ут-
верждения могут закончиться судеб-
ными разбирательствами, на кото-
рые у академии нет средств, сказал 
господин Сергеев. После этого он по-
кинул встречу, сославшись на плот-
ный график. Выслушивать критику 
его высказываний пришлось вице-
президенту Алексею Хохлову.

«Когда в 2013 году затевалась ре-
форма РАН, звучали предложения, 
что академия должна выполнять 
экспертную функцию,— напомнил 
научный журналист Газеты.ru Павел 
Котляр.— Но страшное слово 

”
гоме-

опатия“, которое сегодня прозву-
чало, показывает, что академия не 
справилась даже с такими просты-
ми вещами. Академии почему-то не 
удалось назвать белое белым, а чер-
ное — черным. Это, оказывается, ди-
скуссионный вопрос. А ведь на осно-

ве таких экспертиз принимаются и 
законодательные решения».

«Мы недавно добились, чтобы меж-
дународный научный журнал отозвал 
статью члена-корреспондента РАН 
Олега Эпштейна про так называемые 
релиз-активные препараты. Это та 
же гомеопатия под другим названи-
ем,— рассказал биолог, лауреат пре-
мии 

”
Просветитель“ Александр Пан-

чин.— Рынок таких препаратов в Рос-
сии составляет миллиарды рублей, 
ими пытаются лечить, тратят бюджет-
ные деньги. Вот это пример проблем, 
по поводу которых хотелось бы какой-
то реакции РАН и президиума».

«Я лично согласен с вами. Понят-
но, что гомеопатия не лечит,— от-
ветил вице-президент Хохлов.— Но 
Академия наук основана на член-
стве, мы из нее никого выгнать не 
можем и обязаны учитывать весь 
спектр мнений». Он рассказал, что 
в сентябре пройдет заседание пре-
зидиума, на котором может быть 
сформулирована позиция РАН — в 
том числе и по вопросам лженауки. 
«Можно на базе сегодняшней встре-
чи сделать группу и подготовить 
проект решения, которое сможет 
принять президиум РАН»,— предло-
жил просветителям Алексей Хохлов.

Александр Черных

«Мы хотим, чтобы РАН пришла туда,  
где пьют пиво и поют песни»
Академики повстречались с фанатами науки

Госдума отложила первое чте-
ние законопроекта депутатов 
«Справедливой России» об осво-
бождении Героев Труда от упла-
ты взносов на капремонт вопреки 
первоначальной позиции фрак-
ции «Единой России». Фракция 
хотела голосовать против зако-
нопроекта, но депутаты сменили 
позицию. Единороссы попросили 
правительство пересмотреть от-
рицательное отношение к пред-
ложенной справороссами льго-
те, поскольку ей воспользоваться 
могут всего 1165 граждан.

Совет Думы уже 45 раз включал 
проект справороссов в повестку пле-
нарного заседания палаты и тут же 
исключал, до рассмотрения на пле-
нарке он не доходил ни разу. Дело 
в том, что инициатива была подго-
товлена депутатами-справоросса-
ми еще в декабре 2015 года, а в ию-
не 2016 года Белый дом дал на него 
отрицательное заключение. Вчера 
«Единая Россия» пренебрегла пар-
тийной дисциплиной и не стала го-
лосовать в первом чтении против 
законопроекта, освобождающего от 
уплаты взносов на капремонт гра-
ждан, труд которых отмечен высши-
ми госнаградами. В советские вре-
мена это были Герои Социалистиче-
ского Труда и полные кавалеры ор-
дена Трудовой Славы (1-й, 2-й и 3-й 
степени), в новейшей России — Ге-
рои Труда РФ (звание учреждено в 
2013 году). Первое чтение фактиче-
ски состоялось: законопроект обсу-
дили. Правда, как только настало 
время вынести вопрос на голосова-
ние, первый вице-спикер Госдумы 
Александр Жуков («Единая Россия») 
предложил перенести рассмотре-
ние на более поздний срок.

В начале рассмотрения иници-
ативы такого поворота ничто не 
предвещало. «В 2007 году было все-
го 2859 человек на всю огромную 
страну (которым положена такая 

льгота.— 
”
Ъ“). В 2017 их стало 1303 

человека. А в 2018-м у нас осталось 
всего 1165 этих героев, действи-
тельно, Героев Труда»,— докладыва-
ла депутатам соавтор проекта, гла-
ва думского комитета по ЖКХ Гали-
на Хованская, подчеркнув, что «речь 
идет о престарелых людях в возра-
сте хорошо за 80». Цена законопро-
екта — 3,229 млн руб., сказала она, 
отметив, что Герои России имеют та-
кую льготу. Подобные обращения 
оппозиционеров обычно не убе-
ждают думское большинство, для 
него приоритетны позиция прави-
тельства и профильных комитетов, 
в которых большинство у единорос-
сов. Член комитета по соцполитике 
от «Единой России» Владимир Мель-
ник посоветовал фракции голосо-
вать против, взяв для этого аргумен-
ты из правительственного заключе-
ния. По его словам, Герои России ос-
вобождены от уплаты взносов на ка-
премонт «за особые заслуги по за-
щите Отечества и выполнение ими 
воинского долга с риском для жиз-
ни». «И это справедливо, что за раз-
ные заслуги перед государством гра-
ждане получают разные меры соци-
альной поддержки, уравнивать их 
нельзя»,— убежден господин Мель-
ник. При этом он сообщил, что «ор-
ганы исполнительной власти субъ-
ектов вправе самостоятельно уста-
навливать дополнительные меры 
социальной поддержки» для Геро-
ев Труда. «Они никогда не были ре-
гиональными льготниками, и то, 
что вы говорите, это введение в за-
блуждение парламента,— возразил 
справоросс Олег Шеин.— Регионы 
не могут ввести им никакие льготы, 
это компетенция только федераль-
ного парламента и правительства». 
Герои Труда, как и Герои России, дав-
но освобождены от «оплаты жилищ-
ных услуг», вновь вступила в дискус-
сию Галина Хованская. Капремонт, 
плата за который теперь взимается 

отдельно, «это жилищная услуга», 
настаивала она, предлагая «испра-
вить техническую ошибку» в зако-
нодательстве.

Неожиданно единоросс Андрей 
Барышев заявил: «Несмотря на пар-
тийную дисциплину, на фракцион-
ную дисциплину, я бы хотел пред-
ложить все-таки этот законопроект 
сейчас перенести на следующее за-
седание». Первый зампред фракции 
«Единой России» Андрей Исаев вче-
ра сказал 

”
Ъ“, что «точно не помнит», 

была ли установка голосовать про-
тив проекта. Координатор фракции 
КПРФ Николай Коломейцев заявил 

”
Ъ“, что смена позиции по инициа-

тиве — это «хитрый ход»: «Голосовать 
за не стали, но попиарились». «Хо-
рошо, что первое чтение перенесе-
но, иначе единороссы проголосова-
ли бы сегодня против,— заявил 

”
Ъ“ 

вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 
Лебедев.— Им же плевать на ветера-
нов или героев, лишь бы сделать то, 
что прикажут». «К следующему рас-
смотрению будет другой приказ, по-
этому изменятся позиции и фрак-
ции 

”
Единая Россия“, и профильно-

го комитета»,— считает Олег Шеин.
Во время заседания некоторые 

единороссы были радикальны. «Ме-
даль за бой, медаль за труд из одно-
го металла льют,— вступился за Ге-
роев Труда глава комитета по обо-
роне от 

”
Единой России“ Владимир 

Шаманов.— Своими трудовыми по-
двигами они создали великую дер-
жаву, которая сломала хребет фа-
шистской Германии, восстановили 
страну, давайте мы приостановим 
рассмотрение». «Давайте согласим-
ся с тем, чтобы вернуть проект в ко-
митет, пусть еще поработают, прави-
тельство, может быть, дополнитель-
но даст какое-то мнение»,— прими-
рительно предложил Александр Жу-
ков, за его предложение проголосо-
вали 346 депутатов.

Виктор Хамраев

У Героев Труда обнаружились 
союзники на Охотном Ряду
Думские единороссы выступили  
вопреки партийной дисциплине

О фактах выздоровления 
после гомеопатического 
лечения рассказал 
президент РАН Александр  
Сергеев (слева), а отвечать  
за него пришлось его заме-
стителю Алексею Хохлову 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Депутат Госдумы от региона Ве-
ра Ганзя (КПРФ) отказалась от ком-
ментариев, попросив дождаться 
8 июня. Близкие к ней собеседни-
ки 

”
Ъ“ сообщили, что «затыкать ды-

ры собой Ганзя не будет». В Москву 
с мэром ездил его советник Андрей 
Жирнов, который проиграл в окру-
ге на думских выборах, возмож-
ность своего выдвижения он ком-
ментировать отказался.

Близкий к Анатолию Локотю со-
беседник 

”
Ъ“ утверждает, что кан-

дидата от КПРФ на губернаторских 
выборах «точно не будет и исклю-
чен вариант с договорняком», то 
есть отказом от выдвижения мэ-
ра в обмен на пост, предоставлен-
ный кому-то из его окружения. Как 
именно мэр объяснит свой отказ, 
источники 

”
Ъ“ предсказать не бе-

рутся, ведь кампания фактически 
началась. Рекламные щиты с изо-
бражением господина Локотя, а 
также простых новосибирцев, про-
двигающих «Стратегию-2030» (с 
этой программой Анатолий Локоть 
планировал пойти на выборы), на-
чали появляться с середины мая. 
Тогда же вышли газеты и букле-
ты, рассказывающие о достижени-
ях мэра. Распространялись они в 
основном по районам области. «Ло-
коть не тот человек, который будет 
придумывать отговорки»,— уверен 
один из источников 

”
Ъ“.

В партии считают, что потенци-
ал для удачной кампании в Ново-
сибирской области был. Так, на-
пример, на президентских выбо-
рах кандидат КПРФ Павел Грудинин 
при среднем результате по стране 
11,77% в области получил 16,39%. 
Отметим, что среди потенциальных 
кандидатов от КПРФ рассматривал-
ся и господин Локоть, однако было 
решено сосредоточиться на губер-
наторских выборах. Об участии в 
них Анатолий Локоть заявил в апре-
ле 2018 года. К этому моменту его 
советником работал бывший глава 
области Виктор Толоконский, объя-
вивший о поддержке мэра и высту-
павший с жесткой критикой дейст-
вующего врио главы региона Анд-
рея Травникова. С момента заявле-
ния Анатолия Локотя об участии в 
выборах в отношении него и Вик-
тора Толоконского велась жесткая 
информационная кампания. К то-
му же экс-губернатор лишился ряда 
постов: штатного эксперта Сибир-
ского института управления, места 
в списке совета директоров РЖД, а 
также поста главного советника мэ-
ра Новосибирска.

В 2014 году господин Локоть уже 
проявлял способность к компро-
миссу. Тогда, победив весной на вы-
борах главы города вице-мэра еди-
норосса Владимира Знаткова, осе-
нью он не пошел на выборы губер-
натора против врио Владимира Го-
родецкого. Глава штаба единоросса 
депутат Госдумы Александр Каре-
лин по итогам тех выборов говорил, 
что губернатор и полпред президен-
та в Сибирском федеральном окру-
ге (тогда — Виктор Толоконский) 
должны «прийти к более устойчи-
вой конфигурации кампании» к сле-
дующим губернаторским выборам.

«Компартия фактически готова 
на бойкот этих выборов (в Новоси-
бирской области.— 

”
Ъ“)»,— счита-

ет политический консультант Олег 
Бондаренко. По его словам, Анато-
лий Локоть — «единственный реаль-
ный кандидат, который может пре-
тендовать на пост мэра». Сможет ли 
он претендовать на него, если будут 
отменены прямые выборы градона-
чальника, эксперт не знает, но над-
еется, что «закручивание гаек име-
ет свои границы». «На сегодняшний 
момент ситуация складывается та-
ким образом, что выборы в итоге мо-
гут быть безальтернативные»,— счи-
тает политолог Владимир Леонтьев. 
Источники 

”
Ъ“ не знают, получил ли 

сам мэр гарантии сохранения долж-
ности в 2019 году.

Если Анатолий Локоть откажет-
ся от участия в выборах, то единст-
венным успешным случаем участия 
кандидата КПРФ в губернаторских 
выборах (без статуса врио) останет-
ся кампания Сергея Левченко в Ир-
кутской области. В 2015 году депу-
тат Госдумы, первый секретарь об-
кома выиграл во втором туре выбо-
ры у врио губернатора-единоросса 
Сергея Ерощенко.

Для КПРФ же будет знаковым на-
бор кандидатов в других регионах. 
Партия в ближайшее время опреде-
лится, кто будет оппонировать губер-
наторам на осенних выборах, но оче-
видно сильных кандидатов в списке 
пока нет. Как уже сообщал 

”
Ъ“, в Под-

московье обсуждается выдвижение 
главы Луховиц Владимира Барсуко-
ва, который работал в правительст-
ве региона при Сергее Шойгу, а в сто-
лице оппонировать действующему 
мэру будет выходец из бизнеса непу-
бличный Вадим Кумин. Его выдви-
жение горком обсудит сегодня в за-
крытом режиме, поскольку прежде к 
его кандидатуре возникали вопросы 
у ряда партийцев внутри отделения.

Татьяна Косачева,  
Новосибирск;  
Максим Иванов

Со всей партийной 
осторожностью

Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека 
(БДИПЧ) ОБСЕ и Парламентская 
ассамблея ОБСЕ (ПА ОБСЕ) опу-
бликовали итоговый доклад о 
результатах наблюдения за вы-
борами президента РФ (прошли 
18 марта). Наблюдатели вновь 
раскритиковали отсутствие ре-
альной конкуренции на выборах. 
В МИДе доклад назвали «очеред-
ным свидетельством политиче-
ской ангажированности» БДИПЧ. 
В Госдуме отметили, что не мо-
гут «как под копирку» переписать 
законодательство РФ под евро-
пейское.

Международные наблюдатели 
пришли к выводу, что, в отличие 
от 2012 года, Центризбирком (ЦИК) 
провел выборы «эффективно и про-
зрачно» в плане правовых и техни-
ческих аспектов. Однако в целом 
ОБСЕ резюмирует, что президент-
ская кампания прошла в «чрезвы-
чайно контролируемой правовой 
и политической среде, отмеченной 
сохраняющимся давлением на кри-
тические мнения». Проблемой, по 
мнению наблюдателей, остался не-
равный допуск кандидатов к уча-
стию в выборах. С выборов 2012 го-
да осталась рекомендация уделить 
внимание упрощению процедур 
регистрации кандидатов. Обрати-
ли наблюдатели внимание и на то, 
что большинство кандидатов вы-
сказывали уверенность в победе 
действующего президента.

Главным источником полити-
ческой информации, отмечают в 
БДИПЧ, остаются государствен-
ные телерадиокомпании. «Несмо-
тря на то что кандидаты могли от-
носительно свободно проводить 
избирательную кампанию, развер-
нутое и некритическое освещение 

деятельности президента в боль-
шинстве СМИ привело к неравным 
условиям»,— говорится в заявле-
нии. Наблюдатели отметили, что 
президент не участвовал в дебатах, 
но «широкое и нерегулируемое ос-
вещение его деятельности домини-
ровало в СМИ, давая ему значитель-
ное преимущество». БДИПЧ поре-
комендовало рассмотреть вопрос о 
создании независимого надзорного 
органа, который бы контролировал 
свободный доступ кандидатов к го-
сударственным СМИ.

В докладе упоминается не допу-
щенный к выборам из-за судимо-
сти Алексей Навальный. Его сто-
ронники поддерживали бойкот вы-
боров, а потому «столкнулись с мно-
гочисленными задержаниями, кон-
фискацией материалов и другими 
мерами, которые ограничивали 
право проведения мирных собра-
ний». «Недостаточно прозрачным» 
был назван в докладе процесс рас-
смотрения жалоб на нарушения: 
ЦИК рассмотрел только две из них 
на своих заседаниях и опублико-
вал по ним решения. ЦИК сообщил 
БДИПЧ, что остальные жалобы на-
ходились вне компетенции комис-
сии. БДИПЧ настоятельно рекомен-
дует РФ провести избирательную 
реформу.

«Пусть в ОБСЕ сначала назо-
вут хоть одну европейскую стра-
ну, где выборы более открытые, 
честные и демократические, чем 
в России. Нам такие рекоменда-
ции не нужны»,— заявил первый 
зампред комитета Совета федера-
ции по международным делам Вла-
димир Джабаров. Глава думско-
го подкомитета по совершенство-
ванию избирательного законода-
тельства Виктор Карамышев ска-
зал 

”
Ъ“, что избирательное законо-

дательство РФ «меняется из года в 
год, но, безусловно, еще нуждается 
в совершенствовании». «Но мы не 
можем его переписать как под ко-
пирку под европейское, как от нас 
того ждет БДИПЧ, по целому ряду 
объективных причин — геополи-
тических, исторических, социаль-
ных»,— пояснил он. Господин Кара-
мышев отметил, что для исправле-
ния «шероховатостей» избиратель-
ного законодательства в Госдуме 
несколько дней назад был создан 
экспертный совет, в который во-
шли депутаты, члены ЦИКа, поли-
тологи и эксперты.

МИД РФ призвал БДИПЧ «пере-
смотреть свои подходы к работе на 
электоральном направлении». В ве-
домстве заявили, что доклад явля-
ется «очередным свидетельством 
политической ангажированности 
Бюро». «БДИПЧ вышло далеко за 
рамки своего мандата, откровен-
но вмешиваясь в законодательные 
процессы в РФ»,— говорится в ком-
ментарии ведомства. «Необосно-
ванной критике», по мнению ми-
нистерства, подвергнуто антитер-
рористическое законодательство, 
изменения в законе о СМИ.

Свой отчет о наблюдении за вы-
борами готовит президентский Со-
вет по правам человека. Его глава 
Михаил Федотов сообщил, что до-
кумент содержит множество пред-
ложений — если все они будут ре-
ализованы, это будет радикальная 
избирательная реформа, о которой 
говорит в своем докладе БДИПЧ. 
«Можно сколько угодно совершен-
ствовать избирательную систему, 
но она не обеспечит реальную по-
литическую конкуренцию, если не 
будет развитого гражданского об-
щества»,— сказал глава СПЧ.

Екатерина Гробман

Европейские наблюдатели  
не нашли конкуренции  
на российских выборах
Международные организации предложили РФ 
реформировать законодательство

с1
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Вчера госкомпания «Автодор» открыла автомо-
бильное движение по новому двухсоткилометро-
вому участку трассы М11 Москва—Петербург. 
 Таким образом, для автомобилистов доступно 
уже более половины новой магистрали, но  пока 
отдельными участками. До конца года дорогу 
дол жны открыть целиком.

Вчера госкомпания «Автодор» открыла для движения 
участок трассы М11 Москва—Петербург в Тверской и Нов-
городской областях. 200-километровый отрезок идет в об-
ход Бологого, Валдая, заканчиваясь за Великим Новгоро-
дом. Попасть на новую дорогу можно через развязки с фе-
деральной трассой М10. Исполнителем проекта выступи-
ла компания «Мостотрест», контролируемая Аркадием Ро-
тенбергом.

Напомним, трасса М11 строится с 2010 года. Тогда 
проект получил известность из-за скандала с Химкин-
ским лесом. Несмотря на протесты жителей, строй-
ка продолжилась, и в 2014 году открылись участки Мо-
сква—Солнечногорск и обход Волочка, позже к ним до-
бавился обход Торжка. 

В связи с запуском нового участка все упомянутые об-
ходы представляют собой единый участок протяженно-
стью более 330 км. «Автодор» ввел специальный тариф для 
сквозного проезда: при оплате наличными или картой 
для легковых авто — 660 руб. (2 руб. за 1 км), с транспонде-
ром «Автодора» — 356 руб. (около 1 руб. за 1 км), с транспон-
дером других операторов — 528 руб. (1,6 руб. за 1 км). При-
нимая во внимание тарифы, действующие на участке Мо-
сква—Солнечногорск, стоимость действующих платных 
участков М11 составит 860–1260 руб. (в зависимости от 
способа оплаты).

В «Автодоре» обращают внимание, что на новом участ-
ке М11 пока мало заправок: восемь штук (на 240, 327, 404 
и 480-м км дороги). Причем это не полноценные АЗС, а так 
называемые топливные модули самообслуживания, где 
можно заправиться 95-м бензином или соляркой, оплачи-
вая топливо только картой. Появление полноценных за-

правок ожидается к концу 2018 года в составе многофунк-
циональных комплексов (АЗС, кафе, автосервис, мини-от-
ели), которые еще строятся. 

К концу года госкомпания «Автодор» планирует от-
крыть М11 целиком: суммарные затраты на проезд соста-
вят от 1,2 тыс. руб. (с транспондером) до 2 тыс. руб. К это-
му надо прибавить траты на топливо: 2,7–3 тыс. руб. (при 
среднем расходе горючего 10 л на 100 км). Таким образом, 
с учетом высоких цен на бензин путешествие другими 
видами транспорта выходит дешевле. Билеты на самолет, 
к примеру, можно купить за 2.5 тыс. руб., на поезд (плац-
картное место) — за 1,5 тыс. руб. Отметим, что трасса не бу-
дет платной целиком: на подходе к Твери водители будут 
съезжать на бесплатную М10, объезжать город по новой 
трассе (ее открыли 5 июня), а затем снова возвращаться на 
платную М11. Изначально предполагалось строительство 
отдельного северного дублера Твери в составе М11, но от 
этой идеи отказались из-за сложности проекта и нехват-
ки финансирования.

Координатор движения «Синие ведерки» Петр Шкума-
тов (опробовавший новую дорогу еще до официального 
открытия) отмечает, что благодаря новому участку от Тве-
ри до Санкт-Петербурга можно без проблем доехать за  
2,5–3 часа. При этом он подчеркнул «странный скорост-
ной режим»: ограничения меняются от 110 до 130 км/ч, 
а дорожные условия одни и те же. «Надо бы уж везде 130 
километров в час делать»,— отмечает он. Господин Шку-
матов также заметил, что на новом участке пока нет ни од-
ной камеры: «Это, кстати, не приводит к тому, что все сразу 
бросаются нарушать, все едут согласно дорожным услови-
ям, это очень экономит силы в дороге». Что касается тари-
фов, то, считает он, 1 руб. за 1 км является «совершенно не-
значительной суммой». Так, к примеру, на объезде Один-
цово дневной тариф за проезд на легковой машине варьи-
руются от 14 до 16 руб. за 1 км.

Иван Буранов

Санкт-Петербург  
стал ближе для водителей
Автомобильное движение пустили  
по 200-километровому участку М11

Руководство УФСБ по Санкт-Пе-
тербургу и Ленинградской обла-
сти отказалось прокомментиро-
вать ”Ъ“ заявления фигурантов 
уголовного дела террористиче-
ской организации «Сеть», их ро-
дителей и правозащитников 
о пытках обвиняемых и свиде-
телей с целью получения при-
знательных показаний. Заме-
ститель главы УФСБ Александр 
Востряков сообщил, что «ход 
расследования» направляет сле-
дователь, а вопросы о фактах 
применения электрошокера, уг-
розах и давлении в этом громком 
деле оставил без ответа. При 
этом Россия уже 20 лет остает-
ся рекордсменом по числу уста-
новленных в решениях Европей-
ского суда по правам человека 
(ЕСПЧ) случаев пыток и их неэф-
фективного расследования.

В 
”
Ъ“ поступил официальный от-

вет УФСБ на запрос от 23 апреля, в ко-
тором главе ведомства Александру 
Родионову были заданы 14 вопро-
сов в связи с получившими огласку 
действиями его подчиненных в хо-
де расследования дела «Сети». Фи-
гурантами в нем проходит группа 
молодых людей антифашистских, 
анархистских или левых взглядов. 

”
Ъ“ спрашивал, какими доказатель-

ствами их виновности располагает 
следствие, и просил прокомменти-
ровать обнародованные факты и за-
явления о применении в этом деле 
пыток и давления с целью получе-
ния признательных показаний.

Напомним, на пытки пожалова-
лись в Следственный комитет Рос-
сии (СКР) обвиняемый Виктор Фи-
линков (гражданин Казахстана, ра-
ботавший программистом в Петер-
бурге) и свидетель Илья Капустин 
(ожидает политического убежища 
в Финляндии). О телесных повре-
ждениях, нанесенных обвиняемому 
левому активисту Игорю Шишкину 
до его поступления в СИЗО, расска-
зали члены Общественной наблюда-
тельной комиссии. Защита обвиня-
емого промышленного альпиниста 
Юлия Бояршинова жалуется на его 
перевод в «пыточные условия» об-
ластного СИЗО-6. Пытки применя-
лись, по утверждению матери обви-
няемого Армана Сагынбаева, и в хо-
де перевозки из Петербурга в Пензу 
(где расследуются дела шести других 
фигурантов).

СКР отказал в возбуждении уго-
ловных дел по обнародованным 
фактам. Ответ, подписанный заме-

стителем главы УФСБ Александром 
Востряковым, сводится к пересказу 
ст. 161 и 38 УПК: «данные предвари-
тельного расследования могут быть 
преданы гласности лишь с разреше-
ния следователя и только в том объ-
еме, в каком им это будет призна-
но допустимым», при этом следова-
тель уполномочен «самостоятельно 
направлять ход расследования», да-
вать поручения «о проведении опе-
ративно-разыскных мероприятий» 
и «следственных действий», а так-
же «получать содействие при их осу-
ществлении».

Между тем 
”
Ъ“ просил руковод-

ство УФСБ разъяснить, где и в каком 
статусе находился более суток Вик-
тор Филинков в период между его 
фактическим и официальным задер-
жанием и почему, согласно рапор-
ту оперативников, они применили 
к нему электрошокер при «попытке 
бежать из автомобиля», в котором он 
оказался в качестве «добровольно-
го участника оперативно-разыскно-
го мероприятия». Не объяснили про-
цитированные нормы УПК и появле-
ния следов от электрошокера на теле 
свидетеля Капустина, а также пере-
мещения Юлия Бояршинова и Вик-
тора Филинкова в переполненное 
удаленное СИЗО, как и поручения 
доставлять последнего на допросы 
в Петербург тем же оперативникам, 
на давление которых он жаловался. 
Не опровергнутыми УФСБ остались 
утверждения обвиняемых об угро-
зах: 

”
Ъ“ просил прокомментиро-

вать процитированные обвиняемы-
ми слова оперативников, что Викто-
ра Филинкова могут изнасиловать 
или убить сокамерники и он вместе 
с «Агорой» (международная правоза-
щитная организация.— 

”
Ъ“) «сгниет 

в тюрьме», а Юлию Бояршинову «сде-
лают хуже», если он не будет давать 
показания.

Ответ УФСБ с исходящим номе-
ром от 28 апреля в редакцию по-
ступил в электронном виде лишь 
28 мая, когда 

”
Ъ“ направил в пресс-

службу ведомства просьбу проком-
ментировать отмену показа 27 мая 
в Петербурге документального спец-
проекта «Пытки-2018» московского 
«Театра.doc» на площадке шоу «Без-
ликие» в особняке на Дворцовой на-
бережной. Отказ был объяснен за-
претом УФСБ и предписанием про-
куратуры. «Пытки-2018» тем не ме-
нее прошли с аншлагом в частном 
Интерьерном театре. УФСБ, прокура-
тура и глава арендатора отказавшей-
ся площадки Степан Пестряков (аф-

филирован с продюсерами ТНТ.— 

”
Ъ“) от комментариев по поводу ин-

цидента отказались.
Между тем, по статистике ЕСПЧ, 

Россия все 20 лет членства в Совете 
Европы остается с большим отрывом 
рекордсменом по количеству нару-
шений ст. 3 Конвенции по правам че-
ловека, запрещающей пытки, а так-
же бесчеловечное и унижающее до-
стоинство обращение. Из 148 реше-
ний, где ЕСПЧ прямо признал факт 
применения пыток, 58 вынесены 
против России (31 — против Турции, 
в 25 из 47 стран Совета Европы таких 
фактов не было выявлено). Жестокое 
обращение зафиксировано в 719 ре-
шениях против РФ (всего их 2044, 
316 — против Турции), отсутствие 
эффективного расследования таких 
нарушений — в 187 решениях (всего 
793). В 2017 году против России было 
вынесено восемь решений о пытках, 
107 — о жестоком обращении и 22 — 
о неэффективном расследовании та-
ких фактов.

По данным правозащитной орга-
низации «Общественный вердикт», 
большинство дел, где суд признал 
нарушения запрета пыток, связаны 
с действиями должностных лиц. Как 
правило, это недозволенные мето-
ды раскрытия преступлений в отно-
шении задержанных или подозре-
ваемых. В 1998 году ЕСПЧ впервые 
признал применение пыток в по-
лиции в деле Алексея Михеева, ко-
торый после пытки током в связи 
с подозрением в уголовном престу-
плении, которого он не совершал, 
выбросился из окна и стал инвали-
дом. ЕСПЧ признал, что власти Рос-
сии за семь лет не провели эффек-
тивного расследования, назначив 
заявителю компенсацию в €250 тыс. 
116 решений ЕСПЧ по аналогичным 
делам о пытках с целью выбивания 
признания в преступлениях в Сове-
те Европы считаются неисполнен-
ными, а меры, принимаемые вла-
стями России,— недостаточными, 
отмечает «Общественный вердикт». 
Как заявлял в мае этого года упол-
номоченный РФ при ЕСПЧ Михаил 
Гальперин на Петербургском юрфо-
руме, разногласий по поводу того, 
что «нельзя пытать, содержать в бес-
человечных условиях и ограничи-
вать конституционные права», у РФ 
с Советом Европы нет. «Мы призна-
ем проблемы и работаем над их ис-
правлением»,— заявил он.

Анна Пушкарская,  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Попытка узнать про пытки
ФСБ ответила 

”
Ъ“ на запрос по делу «Сети»

Как стало известно ”Ъ“, Дорогомиловский райсуд 
Москвы арестовал двух безработных, причастных 
к похищению бывшего топ-менеджера ФГУП «Управ-
ление специального строительства» (УСС) ФСБ 
Александра Пастушкова. Не выдержав пыток, ве-
теран отвез своих похитителей в дом находящего-
ся под следствием бывшего заместителя директо-
ра Спецстроя Александра Загорулько, где добычей 
злоумышленников стал бочонок, набитый долла-
рами США. Поскольку не исключается, что нападе-
ние могло быть заказным, уголовное дело передали 
в Главное следственное управление Следственного 
комитета России (ГСУ СКР).

Основанием для возбуждения уголовного дела в отно-
шении уроженца Дагестана 39-летнего Магомеда Гаджие-
ва и 39-летнего ростовчанина Романа Галушко стало обра-
щение в конце мая в правоохранительные органы дочери 
одного из бывших руководителей ФГУП УСС ФСБ Алексан-
дра Пастушкова Марии, в котором она сообщила, что отец, 
который подвез ее до Осеннего бульвара, уже двое суток 
не появляется дома, а его мобильные телефоны не работа-
ют. Учитывая статус пропавшего, а также обстоятельства 
происшедшего, следственное управление (СУ) СКР по За-
падному административному округу (ЗАО) Москвы возбу-
дило уголовное дело по ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство). К рас-
следованию, как стало известно 

”
Ъ“, сразу же подключи-

лись следователи района Крылатское и ГСУ СКР Москвы, 
а также оперативники ФСБ и угрозыска.

Как потом выяснилось, на Осеннем бульваре ветера-
на поджидали Магомед Гаджиев и Роман Галушко. С помо-
щью электрошокера им удалось «отключить» господина 
Пастушкова и на своей машине вывезти его в Раменский 
район. Там, пытая чекиста электроутюгом и паяльником, 
они потребовали показать им место, где хранит деньги 
знакомый Александра Пастушкова — бывший замдирек-
тора Спецстроя Александр Загорулько. По некоторым дан-
ным, они познакомились много лет назад, участвуя в стро-
ительствах объектов в интересах ФСБ и Минобороны.

В ходе жесткого допроса пенсионера Гаджиев и Галуш-
ко узнали, что находящийся под домашним арестом Алек-
сандр Загорулько держит деньги в бочке или контейнере, 
который закопал на своем участке в коттеджном поселке 
«Екатериновка» недалеко от МКАД по Рублевскому шоссе. 
Туда они и отправились 1 июня вместе со своей жертвой, 
с помощью которой попали на территорию охраняемого 
поселка. Выкопав емкость, набитую долларами, и поки-
нув поселок, злоумышленники отпустили похищенного.

2 июня господин Пастушков сам явился в право-
охранительные органы, где и рассказал подробности 
происшедшего с ним. В тот же день Гаджиев и Галуш-
ко, у которых нашли сумму, эквивалентную 100 млн 
руб., были задержаны, однако обвинение им предъя-
вили уже не в убийстве, а в похищении человека груп-
пой лиц по предварительному сговору с применени-
ем к жертве насилия (ч. 2 ст. 126 УК РФ). 4 июня Дорого-
миловский райсуд Москвы по ходатайству СУ СКР по 
ЗАО арестовал обоих на один месяц и 26 суток. Адвока-
ты обвиняемых, кстати, просили отпустить их под под-
писки о невыезде.

По данным 
”
Ъ“, сразу же после задержания Гаджиев 

и Галушко дали показания о том, что они действовали 
в интересах неких бизнесменов, которым господин Заго-
рулько задолжал крупную сумму денег. Однако затем, про-
консультировавшись с адвокатами, обвиняемые, ссыла-
ясь на 51-ю статью Конституции, отказались отвечать на 
вопросы следователей. Тем не менее их первичные пока-
зания послужили основанием для того, чтобы уголовное 
дело из округа передали в ГСУ СКР.

Александр Загорулько обвиняется СКР в получении 
взяток и хищениях (ч. 6 ст. 290 УК и ч. 4 ст. 159 УК). По вер-
сии следствия, вместе с предпринимателями Кадыром Ка-
рахановым, Вахой Арцыговым и Арсеном Ошакбаевым, 
он похитил около 1 млрд руб. при строительстве военного 
городка в подмосковной Кубинке и объекта военной раз-
ведки на острове Итуруп, а также ремонтных работах в во-
енном городке «Чернышевские казармы» на Большой Сер-
пуховской улице в Москве. Кроме того, он получил откаты 
от коммерсантов в виде автомобиля ГАЗ-21 «Волга», оцени-
ваемого после восстановления в 1,5 млн руб., и Lexus 470 
за 4,5 млн руб. Господин Загорулько полностью признал 
свою вину, заключив досудебное соглашение о сотрудни-
честве, поэтому его уголовное дело было выделено в от-
дельное производство. Сам фигурант переведен под до-
машний арест, находясь под которым, знакомится с ма-
териалами уголовного дела. После того как Миноборо-
ны предъявило иск на 453 млн руб. к фигурантам этого 
расследования, представитель господина Загорулько зая-
вил 

”
Ъ“, что у ответчика нет таких денег. Комментировать 

историю с долларовой бочкой он отказался, сославшись 
на то, что узнал ее только из сообщений СМИ. Адвокаты 
других фигурантов дела не исключили, что задержанные 
за похищение человека могут попытаться оговорить их 
клиентов, пытаясь смягчить собственную вину.

Юрий Сенаторов

Подрядчик Минобороны  
потерял бочку долларов
Злоумышленники утверждают, что действовали  
по заказу кредиторов экс-замдиректора Спецстроя

Российские вузы показали луч-
шие с 2004 года результаты в гло-
бальном рейтинге Quacquarelli 
Symonds (QS) 2018, представлен-
ном 6 июня. В рейтинге 27 рос-
сийских участников. При этом 
в топ-100 вошел только МГУ име-
ни Ломоносова (90-е место). По-
терял позиции по сравнению 
с прошлым годом только МГ-
ТУ имени Баумана. Ахиллесовой 
пятой российских университе-
тов остается индекс цитируемо-
сти: по этому показателю в топ-
800 рейтинга не вошел ни один 
российский вуз. В этом году 
в академический совет QS впер-
вые вошли два представителя 
России — ректор МГУ Виктор Са-
довничий и ректор РУДН Влади-
мир Филиппов. С ними, в частно-
сти, будут обсуждаться вопросы 
методологии рейтинга. Но экс-
перты не ждут существенных из-
менений методологии и считают, 
что в ближайшее время россий-
ским вузам придется преодолеть 
барьер низкой цитируемости.

В среду в Москве был представ-
лен 15-й рейтинг QS World University 
Ranking. В этом году британская ком-
пания приняла решение опублико-
вать результаты России на несколь-
ко часов раньше мирового рейтин-
га. Всего в рейтинг вошло 27 отече-
ственных вузов, 17 из них — участ-
ники проекта «5–100» (напомним, 
программа создана после прези-
дентского указа 2012 года о вхожде-
нии не менее пяти российских уни-
верситетов в первую сотню по веду-
щим мировым рейтингам, в том чи-
сле QS). Из 27 упомянутых в рейтин-
ге вузов 20 показали рост, и лишь 
один (МГТУ имени Баумана) опу-
стился с 291-го на 299-е место. В тре-
тью сотню рейтинга вошли Санкт-
Петербургский госуниверситет (235-
е место), Новосибирский госунивер-
ситет (244-е), Томский госуниверси-
тет (277-е), опустившийся на восемь 
строчек МГТУ имени Баумана во-

шел в группу мест «299=». Наиболь-
шую положительную динамику про-
демонстрировал РУДН, поднявшись 
из группы мест 501–550 на 446-е ме-
сто. Три вуза попали в рейтинг впер-
вые, еще три остались в своих груп-
пах мест. Таким образом, Россия ста-
ла пятой в мире по динамике улуч-
шения позиций в рейтинге QS.

Лучшие результаты среди россий-
ских вузов, как и в прошлые годы, 
продемонстрировал МГУ имени Ло-
моносова, поднявшись с 95-го на 90-
е место. С 2014 года вуз поднялся на 
30 позиций. «МГУ — единственный 
вуз России, выполнивший постав-
ленную президентом РФ Владими-
ром Путиным задачу о вхождении 
российских вузов в топ-100 лучших 
университетов мира»,— подчеркива-
ют в пресс-службе вуза. Отметим, что 
в программе «5–100» МГУ не участву-
ет. «На самом деле мы входим в 1% ве-
дущих университетов мира, если сос-
читать все университеты мира»,— за-
явил ректор МГУ Виктор Садовничий. 
Он также напомнил, что стал инициа-
тором создания национального рей-
тинга «Три миссии университетов»: 
«Это достойный международный рей-
тинг. Смотрим вместе с другими рей-
тинговыми агентствами, включая QS, 
на развитие российских и зарубеж-
ных университетов, способствуя их 
совершенствованию».

На презентации результатов ис-
следования региональный директор 
QS Зоя Зайцева сообщила, что госпо-
дин Садовничий и ректор РУДН Вла-
димир Филиппов в этом году впер-
вые представляют Россию в акаде-
мическом совете QS. По ее словам, со 
всеми членами совета обсуждаются 
«все изменения рейтинга, в том чи-
сле методология».

Успехи российских вузов в QS свя-
зывают с улучшением большинством 
участников показателей по индикато-
ру «Репутация среди работодателей». 
Кроме того, 18 российских вузов улуч-
шили показатели в категории «Доля 
иностранных студентов». «Ахиллесо-

вой пятой» российских участников 
остается индекс цитируемости науч-
ных публикаций, отметила госпожа 
Зайцева: «Почти все вузы показали 
негативную динамику, ни один не во-
шел в топ-800 по этому показателю. 
Судя по оценкам работодателей и ака-
демических экспертов, с профессио-
нальным сообществом мы научились 
работать, хотелось бы теперь подтя-
нуть и научную составляющую».

«По динамике российские уни-
верситеты очень сильно идут впе-
ред»,— считает директор департа-
мента госполитики в сфере высше-
го образования Минобрнауки Алек-
сандр Соболев. «Не очень высокие 
показатели» российских вузов в рей-
тинге он связывает с «проблемой 

”
большого знаменателя“» — соотно-

шения числа сотрудников и цитиру-
емых публикаций: «Я бы не видел 
драматизма в этой ситуации». «От-
ставание российских университетов 
по этому показателю вполне естест-
венно, мы все начинали с низкой ба-
зы,— заявил 

”
Ъ“ первый проректор 

НИУ ВШЭ Валерий Радаев.— Важ-
но, что мы сейчас демонстрируем 
бодрую динамику. Мы не ожидаем 
никакого изменения методологии: 
есть число цитирования и число со-
трудников, что тут менять? Если бу-
дем продолжать так же бодро расти, 
то понемногу появимся (на ведущих 
позициях.— 

”
Ъ“), но это дело небыс-

трое, это инвестирование вдолгую».
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, в октя-

бре 2017 года глава Минобрнауки 
Ольга Васильева подвергла крити-
ке реализацию программы «5–100» 
и предложила лишить дополни-
тельной государственной поддер-
жки все вузы, кроме тех шести, кото-
рым удалось войти в первую сотню 
предметных рейтингов. Предложе-
ние не поддержали на уровне пра-
вительства: занимавшая пост вице-
премьера Ольга Голодец сообщила, 
что до конца программы в ней оста-
нется 21 вуз-участник.

Анна Макеева

Университеты  
нуждаются в цитировании
Российские вузы в рейтинге QS вывели страну  
на пятое место по динамике улучшения позиций

Новый участок М11  открыли торжествен-
ным проездом мотоциклистов
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Италия приступает 
к строительству популизма
Парламент утвердил «правительство перемен» Джузеппе Конте

Правительство Италии во главе с Джу
зеппе Конте вступило в свои полномо
чия, получив накануне вотум доверия 
в обеих палатах парламента. Предше
ствовавшее голосованиям выступление 
господина Конте стало дебютом прежде 
мало кому известного профессора част
ного права в новой для него роли полити
ческого лидера. Апеллируя к духовному 
наследию Федора Достоевского, он по
обещал реабилитировать термин «попу
лизм». Громко прозвучал и тезис о готов
ности быть «поборником открытости по 
отношению к России» и добиваться сня
тия с нее европейских санкций. Начать 
господин Конте сможет уже завтра — 
на первом для себя саммите G7.

Вчера вечером «правительство перемен», 
как именуют новый Кабинет министров его 
идеологи — лидеры правой «Лиги» и попу-
листского «Движения 5 звезд» Маттео Сальви-
ни и Луиджи Ди Майо, утвердила Палата депу-
татов. Во вторник голосование с аналогичным 
исходом состоялось в Сенате. Иного и не ожида-
лось: наличие парламентской поддержки бы-
ло основным условием мандата на формиро-
вание правительства, полученного Джузеппе 
Конте от президента Италии Серджо Маттарел-
лы. Единственной неожиданностью стало то, 
что вопреки прогнозам правительству господи-
на Конте удалось получить в Сенате весьма убе-
дительное большинство (171 голос «за», 117 — 
«против» и 25 воздержавшихся).

Кабинет министров не поддержала право-
центристская «Вперед, Италия». Ее лидер Силь-
вио Берлускони, назвавший накануне прави-
тельственную программу противоречивой 
и популистской, призвал к сопротивлению. 
Парадокс в том, что на парламентские выборы 
Сильвио Берлускони и Маттео Сальвини, а так-
же примкнувшая к ним Джорджа Мелони (ли-
дер партии «Братья Италии») шли единым пра-
вым блоком, что и обеспечило ему 37% голосов. 
Позже именно согласие Сильвио Берлускони 
дало возможность «Лиге» и «Движению 5 звезд» 
образовать правительственный альянс.

Теперь же «доброжелательная критика», 
как определил в мае свою позицию по отно-
шению к альянсу господин Берлускони, пе-
реросла в непримиримую оппозицию. Как 
пишет газета La Repubblica, ключевая причи-
на этой перемены — оказавшиеся у «пятизве-
здочников» при разделе министерских пор-
тфелей кресло министра юстиции и пост гла-
вы ведомства, контролирующего телеком-
муникации. Такой расклад, как отмечает La 
Repubblica, может угрожать бизнесу экс-пре-
мьера и медиамагната Берлускони, а также 
ухудшить его позиции на продолжающихся 
судебных процессах.

И хотя Маттео Сальвини, заявляющий, что 
находится в постоянном контакте с Сильвио 
Берлускони, не подвергает сомнению единст-
во правого блока, многие итальянские экспер-
ты полагают: раскол — это лишь вопрос време-
ни. Косвенно это подтверждает и выжидатель-
ная позиция «Братьев Италии», воздержавших-
ся от голосования в Сенате и Палате депутатов.

Процедура утверждения Кабинета минис-
тров стала, по сути, знакомством парламента-
риев с неизвестным им ранее Джузеппе Конте. 
В 15-минутной вступительной, а затем почти 
в 25-минутной заключительной речи в Сена-
те господин Конте показал себя искусным ора-
тором и начитанным человеком, хорошо зна-
ющим русскую литературу. Для реабилитации 
термина «популизм», который он честно при-
знал идеологией своего правительства, новый 
премьер, главным местом работы которого до 
недавних пор был Флорентийский универси-
тет, вспомнил о Федоре Достоевском. «Если 

под 
”
популизмом“ мы понимаем стремление 

правящего класса прислушиваться к нуждам 
людей (я оттолкнусь здесь от размышлений 
Достоевского о творчестве Пушкина), а под 

”
антисистемой“ — стремление к созданию но-

вой системы, которая отменяет старые приви-
легии… Что ж, тогда можно принять (приме-
нительно к правительству.— 

”
Ъ“) оба эти тер-

мина»,— сказал премьер-министр.
Джузеппе Конте отразил в своей речи ос-

новные пункты правительственного кон-
тракта, разработанного «Лигой» и «Движени-
ем 5 звезд». Открыто назвав себя гарантом этой 
программы, он объявил, что «выход Италии из 
еврозоны даже не обсуждается». Важнейшими 
задачами новый премьер объявил введение 
единого подоходного налога и безусловного 
дохода, а также «более справедливые пенсии».

Говоря о внешней политике, премьер под-
твердил поддержку Италией НАТО и США как 
своих ключевых партнеров. Одновременно 
он подчеркнул: Рим намерен стать «поборни-
ком открытости по отношению к России, ко-
торая укрепила в последние годы свою ме-
ждународную роль в решении ряда геополи-
тических кризисов». «Мы станем инициато-
рами пересмотра системы санкций начиная 
с тех, что оказывают давление на гражданское 
общество России»,— заверил Джузеппе Кон-
те. Хотя этот тезис был зафиксирован в прави-

тельственном контракте, итальянские СМИ 
отметили: никогда ранее позиция правитель-
ства по отношению к РФ не включалась в речь 
премьера перед вотумом доверия.

Вчера свою позицию высказал также Мат-
тео Сальвини — лидер «Лиги» стал вице-премь-
ером и главой итальянского МВД. В эфире Rai 
Radio 1 он рассказал: «С Россией нужно иметь 
хорошие торговые отношения. Это стратегиче-
ский партнер с точки зрения энергетики и для 
наших компаний. Точка». При этом господин 
Сальвини, которого многие в Италии крити-
ковали за чрезмерно дружелюбное отношение 
к властям РФ (например, в соцсетях распростра-
няли его фотографию из Москвы в майке с изо-
бражением Владимира Путина), пообещал от-
стаивать исключительно интересы своих со-
граждан. «Я не прорусский или проамерикан-
ский»,— заверил вице-премьер Сальвини.

Первая международная реакция на эти за-
явления последовала уже вчера. Генсек НА-
ТО Йенс Столтенберг заявил, что альянс при-
ветствует помощь Италии в ведении диало-
га с РФ. Однако отказываться от санкций, по 
его словам, преждевременно: вначале «Россия 
должна поменять свое поведение».

Как бы то ни было, но донести свою пози-
цию до международной аудитории Джузеппе 
Конте сможет уже завтра — на открывающем-
ся в Канаде саммите G7. Там он, как ожидает-
ся, не только примет участие в пленарном за-
седании, но и проведет двусторонние перего-
воры с канцлером ФРГ Ангелой Меркель и пре-
зидентом Франции Эмманюэлем Макроном.

Елена Пушкарская, Рим

Новый премьер Италии Джузеппе 
Конте намерен указать остальным 
участникам саммита G7 на необхо
димость налаживания отношений 
с Россией  ФОТО REUTERS

Курды готовы уйти из Манбиджа
Это стало частью договоренностей между США и Турцией

Курдские «Отряды народной са
мообороны» согласились поки
нуть город Манбидж на севере 
Сирии в рамках договоренностей 
между Турцией и США. Успешная 
реализация «дорожной карты» по 
Манбиджу может восстановить 
доверие между Вашингтоном 
и Анкарой и повлиять на расклад 
сил в Сирии. Турция утверждает, 
что ее переговоры с США не яв
ляются альтернативой сотруд
ничеству с Россией. Тем не ме
нее многие эксперты оценивают 
«дорожную карту» как удар по 
позициям Москвы в сирийском 
урегулировании.

Вчера спецпредставитель прези-
дента США в контртеррористической 
коалиции Бретт Макгёрк прибыл с не-
объявленным визитом в сирийский 
Манбидж, где встретился с американ-
ским контингентом и командовани-
ем военного совета города. Местные 
власти ждали от него подробностей 
по поводу договоренностей о судьбе 
Манбиджа, достигнутых в понедель-
ник в Вашингтоне главой МИД Тур-
ции Мевлютом Чавушоглу и госсекре-
тарем США Майком Помпео.

Американо-турецкие переговоры 
шли несколько месяцев. Начав в ян-
варе в районе Африна операцию по 
ликвидации «гнезда террористов», 
к которым в Турции причисляют пар-
тию сирийских курдов «Демократи-

ческий союз» (ПДС) и ее боевое кры-
ло «Отряды народной самообороны» 
(ОНС), Анкара заявила, что ее следу-
ющим шагом будет зачистка района 
Манбиджа. Однако решиться на воен-
ную операцию в районе, который на-
ходится под опекой США, Турции бы-
ло непросто. Ставка была сделана на 
переговоры с Вашингтоном.

Манбидж находится под управле-
нием военного совета, состоящего 
в основном из представителей курд-

ских отрядов, освободивших город 
от террористической группировки 
«Исламское государство» (запреще-
на в РФ) в июне 2016 года. В ноябре, 
как утверждают курды, основные си-
лы ОНС покинули Манбидж и пере-
дали управление военному совету, 
оставив ему в помощь инструкторов. 
«Сейчас военный совет перешел на 
самообеспечение в вопросах подго-
товки, и командование ОНС приня-
ло решение отозвать своих советни-

ков из Манбиджа»,— говорится в со-
общении командования, сделанном 
через день после достижения согла-
шения между США и Турцией.

Судя по всему, эти две новости 
взаимосвязаны, но реализация «до-
рожной карты» простой не будет. 
Как заявил вчера 

”
Ъ“ официальный 

представитель военного совета Ман-
биджа Шерван Дарвиш, члены со-
вета не собираются покидать город. 
«Если ОНС решили вывести своих 
военных советников, это их право, 
а мы остаемся»,— сказал он. Госпо-
дин Дарвиш добавил, что совет не 
знает всех подробностей договорен-
ностей между США и Турцией, но де-
тали, которые ему известны, позво-
ляют считать, что Анкара говорит 
неправду. «Это часть избирательной 
кампании властей Турции»,— ска-
зал он, добавив: Анкара должна сна-
чала обеспечить порядок в тех райо-
нах Сирии, которые она уже заняла, 
прежде чем говорить о наведении 
порядка в Манбидже.

Напомним, «дорожная карта» 
предусматривает три этапа: вывод 
курдских формирований из Манбид-
жа, начало совместного патрулиро-
вания демаркационной линии меж-
ду формированиями курдов и си-
рийской вооруженной оппозицией 
американскими и турецкими воен-
ными, а также формирование гра-
жданского совета Манбиджа. Как за-

явил глава МИД Турции Мевлют Ча-
вушоглу, Анкара и Вашингтон долж-
ны вместе работать над созданием 
местной структуры безопасности 
и решать, кто будет управлять горо-
дом. Ранее он рассказал, что, уходя из 
города, силы ОНС должны оставить 
оружие, а в будущем модель урегули-
рования в Манбидже должна быть 
распространена на другие районы, 
которые контролируют курдские от-
ряды, в частности Ракку и Кобани. По 
мнению министра, работа над «до-
рожной картой» займет шесть меся-
цев или даже меньше. Вице-премь-
ер Турции Бекир Боздаг же отметил, 
что «дорожная карта» может быть ре-
ализована в течение 90 дней, после 
чего Анкара будет добиваться зачист-
ки восточного берега Евфрата от сил 
ПДС и связанной с ней турецкой Ра-
бочей партии Курдистана.

В то же время в Госдепартаменте 
США подчеркивают, что не могут на-
звать сроки реализации «дорожной 
карты». Не комментируют там и заяв-
ления Анкары о дальнейших планах 
после урегулирования в Манбидже. 
Однако курды уже проявляют беспо-
койство, понимая, что присутствие 
США на восточном берегу Евфра-
та не будет вечным. Не случайно на 
следующий день после объявления 
о договоренности между Вашингто-
ном и Анкарой появились сообще-
ния, что курды «готовы к перегово-

рам с Дамаском без предваритель-
ных условий». Эту информацию под-
твердили 

”
Ъ“ несколько информи-

рованных источников в сирийском 
Курдистане. Это полностью отвеча-
ет интересам Москвы. Но для возвра-
щения под контроль Дамаска курд-
ских районов нужна координация 
между США, Турцией и Россией.

«Принимаемые нами меры в Си-
рии не являются альтернативой на-
шему сотрудничеству с Россией или 
любой другой страной»,— заверил 
глава МИД Турции. В то же время 
американские дипломаты не раз за-
являли, что потепление отношений 
с Турцией необходимо США для то-
го, чтобы разорвать ее союз с Росси-
ей и Ираном. «США не против турец-
кого присутствия в Сирии и готовы 
сделать уступки Анкаре, но это не 
бесплатно. Вашингтон заинтересо-
ван, чтобы повлиять на коалицию 
Турции, Ирана и России»,— сказал 

”
Ъ“ журналист и писатель Алан Ха-

сан, живущий в Сирийском Курдис-
тане. В то же время руководитель по-
литического направления Центра 
по изучению современной Турции 
Юрий Мавашев считает, что догово-
ренности между Вашингтоном и Ан-
карой не повлияют на российско-
турецкое сотрудничество. «Слиш-
ком много недоверия остается меж-
ду США и Турцией»,— сказал он 

”
Ъ“.

Марианна Беленькая
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мировая политика
Внешнюю политику 
Испании отдали ветерану
В послужном списке Жозепа Борреля  
работа председателем Европарламента

Социалист Педро Санчес вчера сфор
мировал новое правительство Испании. 
МИД возглавил Жозеп Боррель — вете
ран испанской политики, давно знако
мый с президентом России Владимиром 
Путиным. Их отношения нельзя назвать 
дружескими: в 2006 году на одном из 
саммитов политики поспорили по пово
ду энергетического кризиса на Украи
не и прав человека в РФ. Пока министр 
готовился приступить к работе, Педро 
Санчес принял первого зарубежного ли
дера, которым оказался украинский пре
зидент Петр Порошенко.  После встречи 
гость выразил уверенность в том, что Ис
пания будет поддерживать требование 
о выводе из Донбасса «российских войск 
и артиллерии». Эксперты, впрочем, счи
тают, что на отношениях РФ и Испании 
это не скажется.

Недавно ставший премьер-министром 
Педро Санчес обновил состав правитель-
ства на 100%. При этом политик не толь-
ко возродил Министерство равноправия, 
но и на практике продемонстрировал, что 
в его кабинете женщины будут играть важ-
ные роли: они возглавят больше половины 
министерств.

Среди немногих мужчин — новый глава 
МИДа, 71-летний социалист каталонец Жо-
зеп Боррель, активно выступающий про-
тив отделения родного региона от Испа-
нии. Это опытный политик, который с 80-
х годов занимал важные посты во всех пра-
вительствах социалистов, отвечая то за фи-
нансы, то за вопросы труда и транспорт. 
В начале 2000-х годов он приобрел богатый 
опыт в международных отношениях: госпо-
дин Боррель участвовал в разработке текс-
та единой конституции ЕС (в силу она так 
и не вступила) и занимался вопросами ре-
формирования союза. А в 2004 году он стал 
председателем Европарламента, прорабо-
тав на этом посту до 2007 года.

В должности председателя Европар-
ламента Жозепу Боррелю доводилось об-
щаться с Владимиром Путиным, и отноше-
ния политиков нельзя назвать дружески-
ми. В 2006 году на встрече европейских ли-
деров с российским президентом госпо-
дин Боррель возложил на Россию ответст-
венность за начало энергетического кризи-
са на Украине. «Мы должны поблагодарить 
Путина за то, что зимой он перекрыл Укра-
ине газовый вентиль, ведь именно поэтому 
мы ведем здесь дискуссии об общей энерге-
тической политике»,— заявил тогда поли-
тик. В той же речи он указал на плачевное 
состояние прав человека в России. Влади-
мир Путин в ответ попросил не учить его 
демократии и напомнил Жозепу Боррелю, 
что несколько мэров испанских городов си-
дят в тюрьме по обвинению в коррупции.

Господин Боррель впоследствии объяс-
нял журналистам, что не уловил связи меж-
ду правами человека и коррупцией в Ис-
пании, хотя «прилагал множество усилий, 
чтобы понять эту логику». Он также пояс-
нял, что Европа «очень озабочена ситуаци-
ей с правами человека в России», и крити-
ковал ситуацию, при которой газ и нефть 
приходится покупать «у стран, демократи-
ческие стандарты которых очень далеки от 
европейских».

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“, как со сменой 

правительства могут измениться отноше-
ния Мадрида с Москвой, испанский дипло-
матический источник сказал лишь, что «по-
ка слишком рано давать какие-то оценки». 
При этом он отметил: «В том, что касается 
ключевых внешнеполитических вопро-
сов, в испанском обществе есть консенсус». 

«Так что радикальных изменений ожидать 
не стоит»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

«Жозеп Боррель — убежденный сторон-
ник единой Европы, и нет сомнений, что он 
будет придерживаться линий, намеченных 
Евросоюзом в отношении России,— предпо-
ложил в беседе с 

”
Ъ“ замдекана по междуна-

родным отношениям факультета политиче-
ских наук и социологии Автономного уни-
верситета Барселоны Франсеск Серра.— Од-
нако если мы будем сравнивать Жозепа Бор-
реля с бывшим министром Альфонсо Дасти-
сом, то можно предположить, что новый гла-
ва ведомства будет более гибким. Ведь госпо-
дин Дастис в последнее время ужесточил по-
литику в отношении России из-за каталон-
ского кризиса (в причастности к эскалации 
которого испанские власти подозревают Мо-
скву.— 

”
Ъ“). Сейчас же напряжение в Катало-

нии спало, а в Мадриде и Барселоне недавно 
сменилась власть, и все это могло бы способ-
ствовать диалогу». По словам собеседника 

”
Ъ“, «нет оснований полагать, что внешняя 

политика господина Санчеса в отношении 
России будет ужесточаться, так же как и по-
литика в отношении других стран».

Шеф-редактор московского бюро испан-
ской газеты ABC Рафаэль Маньюэко знаком 
с новым министром лично: год назад госпо-
дин Боррель присутствовал на презентации 
книги журналиста о президенте СССР Миха-
иле Горбачеве. По словам господина Манью-
эко, несмотря на расхожее среди европей-
ских лидеров мнение об исходящей от РФ 
опасности, сам Жозеп Боррель в это не ве-
рит. «Россия не является угрозой для Европы 
в военном плане»,— пересказывает в разго-
воре с 

”
Ъ“ Рафаэль Маньюэко выступление 

политика на презентации. 
Между тем иную точку зрения на днях по-

пытался донести до испанского правитель-
ства президент Украины Петр Порошенко. 
Он стал первым зарубежным лидером, с ко-
торым Педро Санчес встретился на своем но-
вом посту. Господин Санчес стал премьер-ми-
нистром 1 июня, а уже 4 июня принял укра-
инского политика в дворце Монклоа. Это, 
впрочем, не стоит расценивать как «сигнал 
для России, Украины или кого-то еще», по-
ясняет Франсеск Серра. Украинский прези-
дент планировал встречу с испанским пре-
мьером уже давно. Когда стало известно, что 
Педро Санчес сменит на этом посту Мариано 
Рахоя, отменять визит в Испанию не стали. 

Между тем Петр Порошенко в интервью 
испанской газете El Pais назвал такое сов-
падение «очень символичным» и расска-
зал, что «новый председатель правитель-
ства однозначно выступает за сильную Ук-
раину», а Киев, в свою очередь, поддержи-
вает «единство Испании, отвергая сепара-
тизм в любой форме». Также Петр Порошен-
ко выразил уверенность, что новые власти 
Испании «продолжат поддерживать требо-
вание Украины вывести российские вой-
ска и артиллерию с востока страны и осво-
бодить пленных».

Ведущий научный сотрудник барселон-
ского Центра международных отношений 
(CIDOB) Николас де Педро отметил, что тон 
встречи был «дружеским» и, «хотя в период 
2014–2015 годов украинская сторона и по-
дозревала Мадрид в чрезмерном сочувст-
вии Москве», «сейчас отношения между Ис-
панией и Украиной можно назвать хоро-
шими». Следом эксперт, однако, добавил, 
что «в любом случае во внешнеполитиче-
ской повестке Испании отношения с Рос-
сией будут занимать более важное место, 
чем отношения с Украиной».

Екатерина Мареева,  
Павел Тарасенко
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«Оливковая ветвь» 
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Операция 
«Щит Евфрата»
(24.08.16—29.03.17)

4 мая США и Турция согласовали 
«дорожную карту» по выводу 
«Отрядов народной самообороны» 
из Манбиджа

Территории под контролем
ВС Сирии Курдов

Cирийской 
оппозиции

ВС Турции и сирийской 
оппозиции Аэродромы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22625,73 (+86,19)
РТС 1177,73 (+4,96)
FTSE 100 7712,37 (+25,57)

DAX 30* 12830,07 (+42,94)
DJIA* 25032,07 (+232,09)
NASDAQ Composite* 7653,222 (+15,359)

*На 20:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.06.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.06.18
Австралийский доллар 47,4287
Английский фунт 83,1940
Белорусский рубль** 30,9877
Датская крона* 97,9332

Доллар США 62,0064
Евро 72,8637
Индийская рупия*** 92,4710
Казахский тенге*** 18,6879

Канадский доллар 47,8925
Китайский юань* 96,9486
Норвежская крона* 76,4379
СДР 87,8215

Сингапурский доллар 46,5304
Новая турецкая лира 13,4373
Украинская гривна* 23,7084
Шведская крона* 71,0008

Швейцарский франк 62,9379
Японская иена*** 56,3515
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Проводя в детстве лето у бабушки 
во времена позднего СССР, я любил 
полистать газету «Путь Ильича». По-
читать про достижения местных сов-
хозов, в которых надои традицион-
но увеличивались, а урожайность 
пшеницы традиционно росла. «Путь 
Ильича» приводил таблицы с пере-
довиками сельхозпроизводства. По-
хожее впечатление производят еже-
годные рапорты мегарегулятора 
по рынку негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ) и аккумулиро-
ванные ими пенсионные накопле-
ния. По итогам 2016 года ЦБ отчитал-
ся о росте накоплений у НПФ более 
чем на 10%, а по итогам 2017 года — 
на 8,2%. Казалось бы, стоит радовать-
ся за будущих пенсионеров: нако-
пления достигли 2,6 трлн руб. Одна-
ко за этими бравурными реляциями 
кроется картина гораздо печальнее, 
как за страницами «Пути Ильича».

Действительно, пенсионные нако-
пления в системе НПФ растут, но уже 
второй год не растет средний счет гра-
ждан, то есть собственно тех средств, 

на которые люди должны рассчиты-
вать в качестве накопительной над-
бавки к страховой пенсии. Так, пен-
сионные накопления, учитываемые 
ЦБ, включают и инвестиционный до-
ход текущего года (не разнесенный 
по счетам до его окончания), и резерв 
по обязательному пенсионному стра-
хованию. Обязательства же НПФ пе-
ред клиентами падают: если на конец 
2017 года средний счет гражданина 
в НПФ составлял 69,2 тыс. руб. (с уче-
том начисленного за 2017 год инвес-
тиционного дохода), то после пере-
ходной кампании — уже на 1 тыс. 
руб. меньше, 68,2 тыс. руб.

Падение среднего счета связано 
с несколькими факторами. И с пере-
ходом в фонды из ПФР людей с низ-
ким средним счетом, и низкий до-
ход, полученный рядом фондов 
в прошлом году. Но один из самых 
важных факторов, который не по-
зволяет реальным накоплениям гра-
ждан расти,— это потеря инвестдохо-
да при смене фонда чаще, чем один 
раз в пять лет. Только по итогам 2017 
года 4,9 млн человек сменили стра-
ховщиков, а их потери оцениваются 
в 55 млрд руб.

Пятилетка принималась по ини-
циативе ЦБ для того, чтобы граждане 
ограничили свой переход во време-
ни, а фонды получили возможность 
инвестировать их средства вдолгую. 
Однако уже стало очевидно, что эта 
норма не работает, а в реальности вре-
дит всей системе, уменьшая реаль-
ные накопления. А значит, государст-
во может столкнуться с возмущением 
граждан, когда те выйдут на пенсию 
и получат причитающиеся им «ко-
пейки». ЦБ уже констатирует: только 
11% счетов ОПС предполагают ежеме-
сячные выплаты. По остальным 89% 
счетов, по словам зампреда ЦБ Сергея 
Швецова, «сумма настолько малень-
кая, что при достижении пенсион-
ного возраста будет сразу выплачена 
гражданину». Но исправлять ошибки 
в системе, похоже, никто не спешит. 
И остается пенсионным накоплени-
ям повторять бесславный путь одной 
из советских газет и совхозов, про ко-
торые она писала.

правила  
игры

Очевидно, что норма, 
ограничивающая пе-
реходы граждан меж-
ду страховщиками, не 
 работает, а в действи-
тельности вредит всей 
системе, уменьшая 
реальные накопления

с пенсионными обязательствами 
дисконтирует корреспондент  
отдела финансов

Илья Усов

Москва отплатит кинопродюсерам
Столичные власти обсуждают введение системы компенсаций за съемки
Москва планирует присоеди-
ниться к введенной в несколь-
ких регионах системе кинема-
тографических рибейтов. Го-
род готов начать компенсиро-
вать киностудиям, в том чи-
сле зарубежным, часть расхо-
дов на съемки фильмов. Мо-
скве придется конкурировать 
с городами Восточной Евро-
пы, где продюсеры уже при-
выкли снимать, предупрежда-
ют участники рынка.

Чиновники мэрии Москвы об-
суждают возможность присоеди-
нения города к программе рибей-
тов, рассказала 

”
Ъ“ ответствен-

ный секретарь Московской кино-
комиссии и гендиректор «Моски-
но» Светлана Максимченко. Сис-
тема рибейтов действует в России 
с 2017 года в Приморье, Астрахан-
ской и Калининградской областях, 

где местные бюджеты возвраща-
ют продюсерам от 5% до 20% расхо-
дов на съемки в регионе, включая 
отели, питание, наем людей, обо-
рудования, транспорта. Так, При-
морье по итогам 2017 года выпла-
тило 5 млн руб., Калининград — 
14,6 млн руб.

Заместитель главы департамен-
та культуры Москвы Владимир Фи-
липпов подтвердил, что меры эко-
номического стимулирования ки-
ностудий прорабатываются: «Сей-
час мы работаем над тем, чтобы 
облегчить съемки для отечествен-
ных и международных киноком-
паний». Результатом должен стать 
документ, регламентирующий ус-
ловия возврата продюсерам части 
расходов и порядок выплат. Испол-
нительный директор Фонда кино 
Антон Малышев и председатель 
правления Ассоциации продюсе-

ров кино и телевидения Сергей Се-
льянов говорят, что дали мэрии не-
обходимые консультации.

«Есть принципиально важ-
ная задача — продвижение Мо-
сквы как доброжелательного, ин-
тересного, безопасного города. 
Фильмы, вышедшие в кинотеа-
трах мира, привлекают туристов 
в города и локации, где они снима-
лись»,— объясняет Владимир Фи-
липпов. Чиновники хотят, чтобы 
через пять лет Москва стала таким 
же популярным и часто показыва-
емым городом, как Нью-Йорк, Лон-
дон, Париж, Рим и Гонконг, гово-
рит господин Филиппов. Програм-
ма 30-процентного рибейта, к при-
меру, действует в Лондоне, что де-
лает его популярной кинолокаци-
ей, напоминает он.

Продюсеров привлекают в ре-
гион не только уникальные лока-

ции, но и возможность получить 
финансовые преференции, согла-
сен Сергей Сельянов. В Приморье 
после создания кинокомиссии ко-
личество съемок выросло, под-
тверждает руководитель киноко-
миссии Приморского края Дмит-
рий Шевцов. При этом 70% филь-
мов, снимаемых в регионе, азиат-
ские, уточнил он. Впрочем, в каче-
стве кинолокации для продюсеров 
Москве придется конкурировать 
с другими городами Восточной Ев-
ропы, например Прагой и Мин-
ском, которые ее успешно заме-
няют и дают «устоявшийся меха-
низм работы», предупреждает ру-
ководитель одной из крупных ки-
нокомпаний.

На последнем Каннском кино-
фестивале в мае интерес к съем-
кам в Москве проявили киносту-
дии Lakeshore Entertainment, Pa-

triot Pictures, Imagination Park, те-
лекомпании HBO, Starz, Freman-
tleMedia и CBS, с некоторыми до-
стигнуты предварительные до-
говоренности о съемках, причем 
на переговорах уже поднимался 
вопрос рибейта, сообщила Светла-
на Максимченко. «В Каннах мы по-
обещали, что программа экономи-
ческого стимулирования будет до-
ступна иностранцам в следующем 
году. Но по факту это будет возмож-
но через совместное производство 
с российскими продакшенами»,— 
подчеркнула она. Напрямую воз-
мещать расходы западным студи-
ям российское законодательство 
не позволяет, поясняет Антон Ма-
лышев. В любом случае в большин-
стве проектов для организации 
съемок привлекаются российские 
сопродюсеры, добавляет он.

Антон Дугин

Автопрому повезло с госзаказом
Государство закупило машин на 44,5 млрд руб.
Как выяснил 

”
Ъ“, в 2017 году в рамках процедур гос-

закупок автомобилей и спецтехники в РФ по 44-ФЗ 
и 223-ФЗ было потрачено более 44,5 млрд руб. В ли-
дерах, как и в прошлом году, оказались российские 
бренды — КамАЗ, УАЗ, ГАЗ и АвтоВАЗ, что объясняет-
ся требованиями по локализации автомобилей в РФ. 
Судя по статистике, госсектор является существен-
ным, но не ключевым покупателем и российских ма-
шин, и производимых в РФ моделей иностранных ав-
токонцернов. Среди последних у госструктур наибо-
лее популярны Ford, Toyota и Mercedes-Benz.

”
Ъ“ ознакомился со статистикой госзакупок автомобилей 

и спецтехники за 2017 год, собранной компанией «РТС-тен-
дер» по данным открытых процедур на электронных торго-
вых площадках (ЭТП). Речь идет о закупках по 44-ФЗ (в инте-
ресах федеральных ведомств, регионов и муниципалитетов) 
и 223-ФЗ (компании с госучастием, унитарные предприятия 
и частные структуры, например выполняющие госконтракты 
или занимающиеся регулируемой деятельностью).

По сводным данным, в рамках 223-ФЗ было куплено 8223 
единицы техники на 17,6 млрд руб., по 44-ФЗ — 23 489 транс-
портных средства на 26,97 млрд руб. В лидерах закупок ве-
домств оказались УАЗ (входит в Sollers Вадима Швецова) — 
4320 автомобилей на 4,45 млрд руб., группа ГАЗ Олега Дери-
паски — почти 2 тыс. машин на 4,32 млрд руб. (с учетом «Ура-
лов») и АвтоВАЗ (подконтролен СП Renault-Nissan и «Росте-
ха») — 6396 машин на 3,24 млрд руб. Наибольшую выручку 
от закупок по 223-ФЗ, по расчетам «РТС-тендера», получил Ка-

мАЗ — 2,72 млрд руб.,— продавший 505 грузовиков, группа 
ГАЗ выручила с учетом «Уралов» 2,27 млрд руб. за 1,1 тыс. ма-
шин, на третьем месте — УАЗ (1110 машин за 912,4 млн руб.). 
При этом в обоих рейтингах значительная часть закупок про-
ведена без указания марки машин, отметили в «РТС-тендере»: 
по 44-ФЗ на такие контракты пришлось около 15,8% всех ве-
домственных затрат на транспортные средства — 4,25 млрд 
руб., а по 223-ФЗ — более 42%, или 7,4 млрд руб.

Год назад 
”
Ъ“ уже сообщал об итогах госзакупок продукции 

автопрома по 44-ФЗ. Тогда, по открытым данным, большую 
часть автомобилей приобретали силовые ведомства, в лиде-
рах по популярности были российские модели Lada Granta, 
Chevrolet Niva, УАЗ «Патриот», а также Volkswagen Polo. Об-
щая сумма ведомственных закупок на ЭТП составляла около 
4,5 млрд руб. (подробнее см. 

”
Ъ“ от 7 июля 2017 года).

Доминирование российских автоконцернов в закупках 
по 44-ФЗ сохранилось и в 2017 году. «Наибольшая конкурен-
ция развернулась среди отечественных марок,— отметил ген-
директор 

”
РТС-тендера“ Владимир Лишенков.— Модели Lada 

лидируют по количеству приобретаемых машин с долей 27% 
и средней ценой около 0,5 млн руб., тогда как средняя цена 
автомобилей УАЗ (лидер сегмента) — порядка 1 млн руб.». 
По словам господина Лишенкова, ситуация с 223-ФЗ отлича-
ется тем, что марка машин часто не определена, в предмете за-
купок «используются собирательные наименования: бронеав-
томобили, автотранспорт, спецтехника, автопоезда и другие». 
Но он отмечает, что и в корпоративных закупках «наблюда-
ется лояльность заказчиков к российским производителям».

Из иностранных автоконцернов (в том числе с локализаци-
ей производства в РФ) наибольшую выручку по 44-ФЗ получи-
ли Ford (1114 машин почти на 2 млрд руб.), Toyota (586 автомо-
билей за 910,1 млн руб.) и Skoda (688 машин на 762,3 млн руб.). 
По 223-ФЗ больше потрачено на модели Toyota (294 автомоби-
ля за 606,7 млн руб.), Mercedes-Benz (123 машины за 495,8 млн 
руб.) и Hyundai (135 машин за 445,7 млн руб.). В FordSollers 
(СП Sollers и Ford) уточнили, что локальное производство семи 
моделей позволяет бренду участвовать в тендерах на госзакуп-
ки. В 2017 году основная часть пришлась на коммерческие ав-
томобили, в частности, на Ford Transit. В целом на «предприя-
тия госсектора пришлось свыше 18% корпоративных продаж 
модели», говорят в СП, самые крупные заказчики — «Почта 
России» (675 фургонов) и Минпромторг (295 школьных авто-
бусов). В Renault (129 машин за 103,2 млн руб. по 224-ФЗ и 848 
штук за 621,6 млн руб. по 44-ФЗ) говорят, что уровень локализа-
ции моделей в 2017 году составил около 66%, и признают инте-
рес к тендерам госкомпаний.

В КамАЗе 
”
Ъ“ пояснили, что «прямые закупки из госбюдже-

та, то есть госзаказ» дают не больше 3–4% от годового объема, 
остальные продажи идут по конкурентным процедурам, в том 
числе объявленным госкомпаниями. Доля крупных корпора-
тивных клиентов КамАЗа, по оценке концерна, составляет 20–
40% от продаж (в кризис на крупные компании приходится 
больше). В компании добавили, что в ряде тендеров участвуют 
дилеры КамАЗа или «партнеры—производители спецтехни-
ки» и о таких продажах в концерне «зачастую даже не знают».

Яна Циноева, Владимир Дзагуто

Аналитическое кредитное рей-
тинговое агентство (АКРА) оце-
нило влияние рынка крипто-
валют на финансовую стабиль-
ность России. Согласно оцен-
кам аналитиков, вложения 
в виртуальные валюты россий-
ских резидентов уже составля-
ют $7,5–14 млрд. Однако высо-
кая концентрация владения 
криптовалютными активами 
нивелирует риски для финан-
совой системы страны, свя-
занные с высокой волатильно-
стью их курсов.

Высокая волатильность курсов 
криптовалют по отношению к тра-
диционным валютам создает риски 
для российской финансовой систе-
мы, следует из исследования АКРА, 
имеющегося в распоряжении 

”
Ъ“. 

Эта волатильность может оказывать 
влияние на экономику посредством 
переоценки долга и эффекта благо-
состояния. По мнению экспертов 
АКРА, снижение курса рубля ведет 
к переоценке долга, номинирован-
ного в иностранной валюте, следст-
вием чего становится увеличение 
объема платежей и спроса на заем-
ные средства, усиливаются инфля-
ционные ожидания и риски контр-
агента. Как следствие, происходит 
повышение стоимости заимствова-
ний на долговом рынке. «Аналогич-
ный механизм сработает и в случае 
переоценки криптовалюты»,— от-
мечается в исследовании.

Однако, чтобы такое влияние 
было значимым, объем виртуаль-
ных валют в структуре долга россий-
ских компаний должен достигать 
4 трлн руб. «Иными словами, доля 
криптовалюты в общей задолженно-

сти компаний должна быть на уров-
не 6% или более»,— отмечают анали-
тики АКРА. Формально российские 
стартапы собрали в 2017 году около 
$300 млн инвестиций в рамках ICO. 
Однако статус криптовалют в России 
до сих пор не определен законода-
тельно, и российские компании не 
занимают средства в таких валютах. 
Поэтому, по словам гендиректора УК 
«Спутник — Управление капиталом» 
Александра Лосева, не стоит ждать, 
что криптовалюты заменят малому 
и среднему бизнесу обычные ин-
вестиционные кредиты. «Никто не 
продаст в необходимом количестве 
оборудование и не предоставит по-

мещения, энергию, коммуникации 
и связь за криптовалюту, у которой 
нет никакой реальной стоимости, 
кроме котировок непрозрачного це-
нообразования на так называемых 
криптобиржах»,— считает господин 
Лосев. «По прогнозу многих автори-
тетных аналитиков, пик интереса к 
криптовалютам был в 2017 году и те-
перь их ждет глубокое падение, что, 
в свою очередь, дает понять, что доля 
криптовалют в структуре долга рос-
сийских компаний не сможет до-
стигнуть 6% в принципе»,— отмеча-
ет начальник отдела по работе с кли-
ентами ИК «Церих Кэпитал Менед-
жмент» Сергей Королев.

Волатильность курса криптова-
люты может создавать риски для 
экономики и через снижение бла-
госостояния населения. «Изме-
нение совокупного объема лик-
видных сбережений населения 
(во всех видах валюты) вследствие 
шока от переоценки криптовалю-
ты должно составить 6%, чтобы выз-
вать спад потребления на 1%»,— 
подсчитали в АКРА. В текущих це-
нах такое изменение сбережений 
соответствует примерно 1,5 трлн 
руб. Этот результат сопоставим 
с рыночной стоимостью виртуаль-
ных валют, находящихся у россий-
ских резидентов, которая, по оцен-

кам АКРА, на первый квартал 2018 
года составила $7,5–14 млрд. «Одна-
ко в связи с тем, что в распределе-
нии криптовалюты наблюдается ог-
ромный перекос, шоки волатиль-
ности ее курса не отражаются на по-
требительских расходах»,— отмеча-
ется в отчете АКРА. «Ограниченный 
круг инвесторов, скорее всего, по-
нимает риски вложения в крипто-
валюту и готов нести их, рассчиты-
вая на высокую доходность»,— от-
мечает начальник отдела альтерна-
тивных инвестиций ИК «Велес Ка-
питал» Алексей Пикуза.

В ближайшее время аналитики 
АКРА также не ждут высокого спро-
са на криптовалюты со стороны роз-
ничных инвесторов. «Инфраструк-
турные риски для частных инвесто-
ров будут всегда — иными словами, 
гарантий при покупке криптоакти-
ва не существует априори, поэтому 
и значительного спроса со сторо-
ны широких слоев населения тоже 
не стоит ждать»,— отмечает Сергей 
Королев. К тому же Банк России за-
нял достаточно жесткую позицию 
в отношении регулирования циф-
ровых валют. «Государственное ре-
гулирование рушит философию 

”
независимого криптомира“, а вы-

сокая волатильность, огромные за-
траты электроэнергии и черепашья 
скорость трансакций не позволяют 
современным криптовалютам слу-
жить средством расчетов и плате-
жей, превращая их по сути в нико-
му не нужные цифровые коды, ко-
торые не стоят понесенных расхо-
дов на электричество и компьютер-
ное оборудование»,— отмечает го-
сподин Лосев.

Виталий Гайдаев
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Крипториски для немногих
Цифровые валюты не угрожают российской финансовой системе
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
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за торговый день
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Банк России опубликовал про
ект стратегии развития россий
ского финансового рынка на 
2019–2021 годы. Это базовый до
кумент, согласно которому ЦБ 
будет строить свою регулятор
ную политику на рынке в тече
ние трех следующих лет. Вместе 
с тем, по оценке экспертов, доку
мент больше напоминает декла
рацию о намерениях, а не реаль
ный план действий, тем более 
что в подобные документы сво
евременно не вносятся коррек
тивы, соответствующие реаль
ным событиям.

Основными ориентирами мегаре
гулятора на ближайшие три года ста
нут формирование доверительной 
среды, развитие конкуренции на фи
нансовом рынке, поддержание фи
нансовой стабильности и обеспече
ние доступности финансовых услуг. 
Об этом говорится в проекте «Основ
ных направлений развития финансо
вого рынка РФ на период 2019–2021 
годов», опубликованном вчера на 
сайте ЦБ. Утвердить документ плани
руется к началу 2019 года.

Такой формат взаимодействия ре
гулятора с властями и рынком поя
вился три года назад. В нынешней 
версии «Основных направлений…» 
сохраняются приоритетные цели 
развития финрынка, сформулиро
ванные в предыдущем документе 
(повышение уровня жизни граждан 
за счет использования инструментов 
финансового рынка; содействие эко
номическому росту за счет предостав
ления компаниям доступа к долгово
му финансированию, и т.п.).

Между тем за три года значитель
но поменялись рыночные условия. 
Так, указывается в документе, суще
ственное влияние на политику регу
лятора будут оказывать растущая 
трансграничность финансовых ус

луг, а также пример западных юрис
дикций, где в последнее время меня
ются подходы к регулированию.

Банк России сформулировал в до
кументе и перечень конкретных ме
роприятий (всего 21), которые будут 
реализовываться в течение следую

щих трех лет. Так, большое внима
ние уделяется созданию благоприят
ной среды для цифровизации фи
нансового рынка (развитие платфор
мы для удаленной идентификации, 
совершенствование механизма пи
лотирования инновационных тех
нологий, продуктов и услуг, созда
ние единой платформы KYC, созда
ние регуляторной среды для функ
ционирования роботовсоветников 
и др.). В качестве основных меропри
ятий для развития конкуренции на 
финансовом рынке фигурируют реа
лизация проекта «Маркетплейс», 
формирование правового базиса для 
внедрения открытых интерфейсов, 
развитие конкуренции на рынке эк
вайринга и т. д. Кроме того, планиру

ется ряд мероприятий для развития 
сегмента «длинных» денег (в частно
сти, создание института индивиду
ального пенсионного капитала), 
корпоративных отношений. В каче
стве мер, способствующих противо
действию недобросовестным пра
ктикам, профилактике и пресече
нию правонарушений на финрын
ке, планируется ввести запреты на 
конкретные виды невыгодных для 
клиентов профучастников практик, 
связанных с конфликтами интере
сов. Новинкой этого раздела можно 
считать планы по внедрению инсти
тута информаторов, чья деятель
ность направлена на раскрытие слу
чаев манипулирования и инсайдер
ской торговли на рынке.

По словам главного экономиста 
рейтингового агентства «Эксперт 
РА» Антона Табаха, такого рода доку
менты «вполне укладываются в бю
рократическую логику». «Это скорее 
декларация о намерениях, а не ре
альный план действий. Практиче
ское исполнение будет сильно кор
ректироваться, как мы видели на 
примере предыдущих 

”
Основных 

направлений…“»,— говорит он. 
Главный экономист «ПФ Капитал» 
Евгений Надоршин отмечает, что 
документ интересен в «общеразви
вающем смысле». «Знать о планах 
ЦБ интересно и важно, но на пра
ктике это знание неприменимо. По
скольку действия регулятора, как 
правило, производятся под влияни
ем обстоятельств в ручном режиме, 
а не в соответствии с планами»,— 
считает он. По его словам, главная 
проблема заключается в том, что в 
подобные документы своевремен
но не вносятся коррективы, соот
ветствующие реальным событиям, 
что наносит ущерб публичному 
имиджу регулятора.

Мария Сарычева

Cтратегия о намерениях
Банк России опубликовал проект  
базового регуляторного документа

Два негосударственных пенсион
ных фонда (НПФ), работающие 
с НК «Роснефть», объединяются 
с принадлежащим «Россиуму» 
НПФ «Согласие ОПС». Базой 
для объединения станет АО НПФ 
«Нефтегарант». Вместе с тем порт
фель пенсионных резервов объ
единенного фонда после начала 
стресстестирования по методо
логии ЦБ придется корректиро
вать — либо сокращать долю ак
ций, либо присваивать входя
щим в него эмитентам рейтинги, 
отмечают эксперты.

Пенсионные фонды «Нефтегарант 
НПО» и «Согласие ОПС» присоединя
ются к АО НПФ «Нефтегарант», сооб
щили в начале недели в ЦБ. Решение 
об объединении трех фондов было 
принято в конце мая.

• АО НПФ «Нефтегарант» на 30% 
 принадлежит «РН пенсионные акти-
вы», которой в свою очередь владеет 
НКО НПФ «Нефтегарант», основным 
учредителем которой является 
«Роснефть». Остальные 70% находят-
ся у Дальневосточного банка, который 
принадлежит ЗПИФ «Ритм», управляе-
мому УК «Регион Эссет Менеджмент». 
«Нефтегарант НПО» на 100% принад-
лежит НКО НПФ «Нефтегарант», 
 основным его клиентом является 
НК «Роснефть». НПФ «Согласие ОПС» 
на 90,1% принадлежит концерну «Рос-
сиум» Романа Авдеева, на 9,9% — ИК 
« Регион». Активы АО НПФ «Нефтега-
рант» на конец первого квартала со-
ставляли 8,8 млрд руб., у «Нефтегаран-
та НПО» — 60,5 млрд руб., у «Согласия 
ОПС» — 111,4 млрд руб.
Согласно актуарным заключениям 

фондов «Нефтегарант НПО» и АО «Неф

тегарант», заметная часть их вложе
ний в акции приходилась на ценные 
бумаги Московского кредитного бан
ка (МКБ), мажоритарным акционером 
которого является концерн «Россиум». 
Так, у «Нефтегаранта НПО» (на начало 
этого года и до его выделения в виде 
АО) в акции МКБ было вложено 4,4 мл
рд руб. Согласно отчетности, такие же 
вложения в акции банков остались у 
НПФ и на конец первого квартала это
го года. АО «Нефтегарант» владело пор
тфелем акций на 0,68 млрд руб., «в 
основном представлены» бумаги МКБ. 
Таким образом, обоим «Нефтегаран
там» принадлежало около 4% акций 
МКБ. Именно столько, согласно доку
ментам МКБ, приходилось на УК «Ре
гион Траст», которая управляет деньга
ми этих двух НПФ.

Значительные вложения (на 
13,9 млрд руб.) у «Нефтегаранта НПО» 
приходятся и на два закрытых паевых 
фонда (ЗПИФ), которыми управляет 
«Регион портфельные инвестиции». В 
частности, через ЗПИФ «Коммерческие 
инвестиции» пенсионный фонд владе
ет агропромышленным холдингом 
«АгроноваЛ», который в декабре прош
лого года продал концерн «Россиум» 
(см. 

”
Ъ“ от 26 декабря 2017 года). Этот 

ЗПИФ напрямую и через НК «Росагро
нефтепродукт» владеет 1,66% Всерос
сийского банка развития регионов, бе
нефициаром которого является НК 
«Роснефть». Также ЗПИФ владеет ком
панией АСКК, которой принадлежит 
бизнесцентр «МерседесБенц Плаза».

Таким образом, вложения в акции 
МКБ и ЗПИФы «Нефтегаранта НПО» 
превышали 18 млрд руб. и составляли 
более трети аккумулированных НПФ 
пенсионных резервов. После объеди

нения портфель по резервам будет 
сформирован именно из средств «Неф
тегаранта НПО», и с начала 2019 года он 
подвергнется стресстестированию по 
методологии ЦБ. Директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин считает, что боль
шой объем акций МКБ, конечно, будет 
влиять на прохождение объединен
ным «Нефтегарантом» стресстестов по 
пенсионным резервам. По его мне
нию, «перед фондом встанет три вари
анта действий: увеличивать рейтинг 
банка (сейчас рейтинг А от АКРА и А— 
от 

”
Эксперт РА“.— 

”
Ъ“), наращивать его 

капитал или, к примеру, немного 
уменьшить объем вложений в бумаги 
МКБ, заместив их ОФЗ». Кроме того, по 
словам управляющего директора «Экс
перт РА» Павла Митрофанова, «компа
нии, находящиеся в портфелях НПФ, 
оперирующих пенсионными резерва
ми, и обладающие приемлемым кре
дитным качеством, уже начали полу
чать рейтинги». Так, компания АСКК в 
начале июня получила рейтинг от «Экс
перт РА» на уровне BB+, НК «Росагро
нефтепродукт» — ВВ в начале апреля. 
По словам господина Митрофанова, 
если же в такие инструменты вложены 
активы, по которым риск существенно 
выше, которые не генерируют денеж
ный поток, то от таких активов фондам 
придется избавляться.

В «Нефтегарантах», «Согласии ОПС», 
«Россиуме», МКБ, «Роснефти» не ответи
ли на запрос 

”
Ъ“. «Актуарный отчет 

”
Нефтегаранта“ мы не комментируем, 

так как к нам он не имеет отноше
ния»,— заявили в ГК «Регион», в кото
рую входят компании, управляющие 
средствами НПФ.

Илья Усов

«Нефтегарант» идет за рейтингами
Работающие с «Роснефтью» пенсионные фонды  
раскрыли доли в МКБ и ВБРР

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Новый аудитор «Российского ка
питала» E&Y в заключении к меж
дународной отчетности (МСФО) 
банка усомнился в его способно
сти поддерживать непрерывную 
деятельность и отказался выра
жать мнение о консолидирован
ных финансовых результатах 
 изза отклонений отчетности от 
стандартов. Эксперты отмечают, 
что подобный отказ аудитора яв
ляется беспрецедентным для бан
ковского рынка. Впрочем, банку 
такое заключение дает дополни
тельные основания для получе
ния средств от акционера.

«Российский капитал», единствен
ным акционером которого является 
«Дом.рф» (ранее АИЖК), опубликовал 
отчетность по МСФО за 2017 год. Столь 
поздний срок публикации годовой от
четности по МСФО связан со сменой ау
дитора с ФБК на E&Y, (см. 

”
Ъ“ от 23 мая).

Заключение нового аудитора «Рос
сийского капитала» оказалось крайне 
негативным. «Мы не выражаем мне
ния о консолидированных финансо
вых результатах и консолидированном 
движении денежных средств за 2017 
год...— отмечается в заключении 
E&Y.— Мы не смогли получить доста
точные надлежащие аудиторские дока
зательства для обоснования мнения ау
дитора». Также аудитор указал, что «Рос
сийский капитал» не консолидировал 
финансовую отчетность приобретен
ной в 2015 году СУ155, а также не отра

зил финансовый результат от выбытия 
этой группы компаний в 2017 году. Это, 
по словам аудитора, является «отклоне
нием от требований МСФО».

• Санацией «Российского капитала» 
до конца 2017 года занималось Агент-
ство по страхованию вкладов (АСВ), 
а с 2018 года — «Дом.рф». Новый сана-
тор большую часть прошлого года про-
водил оценку финансового состояния 
банка, в том числе привлекая для этих 
целей E&Y. Санация банка должна 
 завершиться в конце 2018 года. 
Также аудитор выразил сомнения в 

способности банка непрерывно про
должать свою деятельность. Убыток 
банка за 2017 год составил 14 млрд руб., 
а «дыра» в капитале — 34,7 млрд руб. У 
банка отсутствует возможность соблю
дать нормативы за счет собственных 
источников капитала, поэтому он обра
тился к «Дом.рф» за финансовой помо
щью, но акционер до сих пор не при
нял соответствующее решение. «Таким 
образом, имеется существенная нео
пределенность в связи с событиями и 
условиями, изложенными выше, кото
рые могут вызвать значительные сом
нения в способности группы продол
жать непрерывно свою деятель
ность»,— отмечается в заключении к 
отчетности. Впрочем, аудитор указал, 
что руководство банка уверено в полу
чении финансовой помощи. Также он 
обратил внимание, что «Российский ка
питал» может списать субординирован
ный кредит на 26,3 млрд руб. По инфор

мации 
”
Ъ“, он был предоставлен банку 

за счет средств АСВ, а снижение норма
тивов в апреле 2018 года позволяет бан
ку его списать (см. 

”
Ъ“ от 30 мая). В «Рос

сийском капитале» 
”
Ъ“ сообщили, что 

банк исполняет все обязательства пе
ред клиентами, а акционером банка 
«при необходимости может быть оказа
на дополнительная поддержка».

Данное аудиторское заключение 
участники рынка назвали беспреце
дентным. «Отказы от выражения мне
ния по публичным компаниям край
не редки, по банкам — это первый слу
чай,— говорит заместитель главы ме
ждународной аудиторскоконсалтин
говой сети 

”
Финэкспертиза“ Наталья 

Борзова.— По сути, аудитор заявил, 
что на основании предоставленных 
документов не смог прийти к выводу 
о достоверности или недостоверности 
отчетности». Директор группы бан
ковских рейтингов АКРА Александр 
Проклов тоже считает отказ от выра
жения мнения о финансовых резуль
татах редким случаем.

В то же время для «Российского ка
питала» такое заключение в данный 
момент то, что нужно. «Для банка пози
ция E&Y ничем не чревата,— отмечает 
старший директор банковской анали
тической группы Fitch Raitngs Алек
сандр Данилов.— Разве что дает допол
нительные аргументы в пользу необхо
димости докапитализации».

Виталий Солдатских,  
Вероника Горячева

Аудитор не оценил  
«Российский капитал»
E&Y дал беспрецедентное заключение к отчетности банка

Банк России выступил с инициа
тивой запретить банкам прода
вать розничным клиентам век
селя сторонних организаций. 
Хоть объем таких продаж и не
значительный, но он вызывает 
у граждан большие проблемы, 
ведь они уверены, что приобре
тают надежный и застрахован
ный продукт. Эксперты указы
вают, что такой запрет фактиче
ски не отразится на бизнесе бан
ков, поскольку традиционно 
кредитные организации прода
ют самостоятельно выпущен
ные векселя и основными их 
приобретателями выступают 
юрлица.

О том, что Банк России планирует 
запретить продажу физлицам вексе
лей сторонних организаций через 
банки, в среду заявил первый зам
пред ЦБ Сергей Швецов. «Мы думаем 
о том, чтобы запретить продажи век
селей через банки. Их объем хоть и 

небольшой, но он вызывает у гра
ждан большие проблемы, потому что 
они, приобретая данный финансо
вый продукт, находятся в уверенно
сти, что приобрели нечто надежное и 
застрахованное. А по факту оказыва
ется, что банк не несет никакой ответ
ственности»,— отметил он. ЦБ внесет 
соответствующий законопроект в 
Госдуму в ближайшее время, пообе
щал господин Швецов.

К такому решению регулятора 
подтолкнули истории, вскрывшие
ся в ряде проблемных кредитных 
организаций. В частности, в ходе ин
спекционной проверки ЦБ обнару
жил в АзиатскоТихоокеанском бан
ке (входит в топ60 по размеру акти
вов, решение о санации принято 26 
апреля) финансовую пирамиду по 
продаже населению векселей ком
пании ФТК. Задолженность компа
нии на начало апреля по векселям 
достигла 4,3 млрд руб. Граждане, по
купавшие векселя, были уверены, 

что эта факторинговая компания 
входит в группу банка и банк за нее 
отвечает, потому что векселя прода
вались с отсылкой на это. Но по фак
ту оказалось, что это не так.

Для банков запрет на продажу сто
ронних векселей гражданам вряд ли 
будет ощутимым, указывают экспер
ты. «Продажа банками векселей сто
ронних организаций физлицам пра
ктика не распространенная. Тради
ционно банки выпускают и продают 
собственные векселя юридическим 
лицам,— говорит аналитик 

”
Алор 

брокер“ Алексей Антонов.— По сути, 
векселя это альтернатива банков
ским вкладам, поэтому банкам про
сто нелогично предлагать их своим 
розничным клиентам». По его сло
вам, банк может начать продажу та
ких векселей, если у него есть огра
ничение или запрет на прием вкла
дов от населения, но это обход требо
ваний регулятора.

Светлана Самусева

Граждан избавят от векселей
ЦБ ограничит обращение долговых бумаг

Если конкуренция — 
двигатель развития,  

то доверие —  
душа  

финансового рынка
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

8 сентября 2016 года,  
интервью агентству «Рейтер»

Ц И Т А Т А
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Во время чемпионата мира 
по футболу-2018 на реках Петер-
бурга появится новое судно на 
подводных крыльях. Такие суда 
не строились в России почти 
30 лет. О перспективах возрожде-
ния этого сегмента судостроения 

”
Ъ“ рассказал глава совета дирек-

торов—генеральный конструк-
тор Центрального конструктор-
ского бюро по судам на подвод-
ных крыльях имени Алексеева 
(ЦКБ по СПК) Георгий Анцев.

— В чем отличие нового судна на 
подводных крыльях от аналогов?
— «Валдай 45Р» — некий аналог те-
плохода «Полесье». Основная его за-
дача — перевозка пассажиров на ре-
ках. Судно уникально тем, что имеет 
очень низкую осадку, около 1 м. И мо-
жет развивать достаточно большую 
скорость — 75 км/ч с учетом, что по 
техзаданию мы закладывали 65 км/ч. 
Запас хода в пределах 550 км. То есть 
это могут быть достаточно протяжен-
ные маршруты по российским ре-
кам. Перевозка пассажиров на севе-
ре, востоке, в Сибири и в средней по-
лосе. При вместимости 45 пассажи-
ров очень небольшой экипаж — все-
го два человека. Кроме того, судно 
очень комфортное по шуму, вибраци-
ям и не дает сильную волну на высо-
кой скорости. Если на нем правильно 
отрегулировано крыло, при макси-
мальной загрузке появляется лишь 
легкое возмущение на воде.
— Где суда будут эксплуатиро-
ваться?
— Есть предварительные договорен-
ности с АО «Северречфлот» (ХМАО). 
Это первый покупатель, в планах у не-
го приобрести несколько «Валдаев».
— Когда будет подписан первый 
твердый контракт?
— Мы рассчитываем, что реальные 
контракты подпишем в этом году.
— Какова стоимость «Валдая»?
— Продажная стоимость в обычной 
комплектации около 100 млн руб. 
Стоимость первого судна, конечно, 
дороже. Мы вложили собственные 
средства в проект, подготовку произ-
водства, во все издержки. И у нас до-

статочно большие затраты по перво-
му судну, но я не буду их называть.
— Какой может быть серийность? 
По вашим оценкам, какова по-
требность в них сегодня?
— Сегодня у нас два «Валдая»: один за-
вершает ходовые испытания, другой 
на них выходит. Серийность этого ти-
па судов — не менее 100 штук с учетом 
экспорта. Интерес проявляют разные 
страны — Индия, Мальта, Вьетнам, 
Италия, Греция, Корея, а также афри-
канские регионы и южноамерикан-
ские. Кому-то интересно производст-
во, кому-то создание транспортно-ло-
гистических компаний. Рек во всем 
мире достаточно много.
— Чем «Валдай 45Р» принципиаль-
но отличается от еще одного про-
екта ЦКБ по судам на подводных 
крыльях, «Комета 120М»?
— «Валдай» прежде всего речное суд-
но с возможностью выхода в озера. 
«Комета», которая тоже сегодня про-
ходит испытания, рассчитана на пе-
ревозки пассажиров по морю. Это 
разные регистры, разные требова-
ния. Мы намерены также провести 
рестайлинг «Метеора». Это судно не-
что среднее: хорошее в эксплуатации 
по озерам и рекам при любых погод-
ных условиях и с возможностью ис-
пользования на морях в прибрежной 

зоне. Если «Комета» может проходить 
Черное и Каспийское моря насквозь, 
то «Метеор» рассчитан на прибреж-
ную 20-мильную зону, барражирова-
ние между портами. Это немного 
другая экономика, в сравнении с «Ко-
метой» «Метеор» дешевле в эксплуа-
тации, но захватывает все три рынка 
— реку, озеро и море.
— Возможна ли работа с зарубеж-
ными партнерами?
— Мы не откажемся работать по ли-
цензионным соглашениям. Напри-
мер, в рамках программы Make in 
India. Так, мы могли бы наладить сбор-
ку судов в СП на территории Индии 
или Вьетнама. Понятно, коллегам хо-
телось бы тоже участвовать. Мы гото-
вы отдать какую-то долю заработка, и 
пускай работают вместе с нами за ру-
бежом, строят суда. Продавать сейчас 
все сложнее и сложнее. Многие стра-
ны хотят иметь определенную лока-
лизацию, компетенции, ничего не по-
делаешь. Надо делиться и дальше дви-
гаться вперед. Мир стал чуткий, чувст-
вительный. Это разумно — где-то ло-
кализация, где-то лицензия.
— В условиях западных санкций 
испытываете ли вы какие-то слож-
ности с поставщиками?
— Мы работаем с зарубежными парт-
нерами по силовым дизельным уста-
новкам. Дизели у нас стоят не рос-
сийского производства. Под санкции 
это не подпадает, так как продукция 
гражданская, и все наши основные 
партнеры, производители силовых 
установок, могут работать. Если не 
получается в чистом виде, огромное 
количество двигателей сегодня начи-
нает производиться в Китае и Индии, 
в перспективе возможны коопераци-
онные связи. Надеюсь, в ближайшее 
время российские дизели подойдут. 
Но это не такой быстрый путь, сило-
вые установки, это время. Кое-что из 
навигации, приборов, тоже зарубеж-
ное, но это несущественно. Все 
остальное — российское.

Интервью взяла 
Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/12341

«Надо делиться  
и дальше двигаться вперед»
Генконструктор ЦКБ по СПК Георгий Анцев  
о подводных крыльях и иностранных партнерах

Принадлежащий УГМК Искан-
дара Махмудова и партнеров 
Челябинский цинковый завод 
(ЧЦЗ) вслед за анонсированным 
делистингом с LSE объявил  
и о продаже английской Brock 
Metal Company (BMC), которая 
обеспечивала заводу около 20% 
выручки. Английский актив не 
зависит от поставок ЧЦЗ и при-
носил мало дивидендов, объяс-
няет источник 

”
Ъ“. Аналитики 

оценивают сделку в £15–20 млн, 
напоминая об антироссийской 
кампании в Британии, но видят 
в сделке «простую экономику» 
на фоне высоких цен на цинк.

ЧЦЗ 31 мая закрыл сделку по про-
даже BMC люксембургской NFM 
Group, сообщили компании, не рас-
крывая деталей. Гендиректор ЧЦЗ Па-
вел Избрехт сказал, что сделка позво-
лит заводу сосредоточиться на разви-
тии сырьевой базы и модернизации 
основного производства, а с учетом 
цены цинка на LME она «привлека-
тельна и экономически эффективна 
для ЧЦЗ». Совладелец и управляю-
щий директор NFM Клод Бевер отме-
тил, что сделка позволит увеличить 
прибыль группы от ее основного биз-
неса по выпуску нишевых цинковых 
сплавов. Мощности NFM вырастут 
почти вдвое, до 105 тыс. тонн в год.

• ЧЦЗ в 2007 году купил BMC за 
£8 млн. BMC расположена в графст-
ве Стаффордшир, выпускает цинко-
вые сплавы для литья, мощность — 
45 тыс. тонн в год, продажи идут 
в Англию и Европу. В 2017 году вы-
пуск сплавов составил 41,46 тыс. 
тонн, финансовые показатели еще 
не раскрывались, выручка в 2016 го-
ду составляла £68 млн, чистая при-
быль — £1,47 млн, долг — £2,4 млн. 
Мощности NFM-CRAMET в бельгий-

ском Крейсхаутеме — 60 тыс. тонн 
сплавов в год, выпуск в 2017 году — 
55 тыс. тонн, финансовые показате-
ли группы не раскрываются.
ЧЦЗ входит в УГМК Искандара 

Махмудова, Андрея Бокарева, Анд-
рея Козицына и партнеров, NFM 
принадлежит менеджерам. В рос-
сийских компаниях вчера не ответи-
ли на вопросы 

”
Ъ“, Клод Бевер ска-

зал 
”
Ъ“, что не готов комментиро-

вать большинство вопросов (в том 
числе по закупкам цинка у ЧЦЗ), но 
отметил, что бизнеса с Россией у 
NFM нет, а большая часть продаж 
идет в Западную Европу.

Вклад английского предприятия 
в консолидированную выручку ЧЦЗ 
в последние годы составлял около 
20%. «При этом дивиденды от BMC 
были минимальными (по £400–
500 тыс. в 2013–2016 годах, по дан-
ным компании.— 

”
Ъ“), и вопрос про-

дажи актива был на столе далеко не 
первый год»,— говорит источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией. По его 

словам, английский актив не зави-
сит от поставок металла из Челябин-
ска. Сейчас УГМК, в ноябре 2016 года 
консолидировавшая 95,57% акций 

ЧЦЗ, завершает делистинг компании 
с Лондонской и Московской бирж.

Директор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Максим Худалов не 
исключает, что владельцы УГМК мо-
гли задуматься о продаже BMC на фо-
не претензий к российским капита-
лам в Великобритании, но полагает, 
что в основе сделки — простая эконо-
мика. «И в период низких цен, и тем 
более в период восстановившихся 
основная маржа лежит в добыче и 
выплавке металла, а BMC, покупаю-
щая рафинированный цинк по ры-
ночным ценам, немного зарабатыва-
ет на переделе»,— говорит аналитик. 
При этом, по его мнению, актив для 
продажи мог быть оценен в 7–8 
EBITDA, или £15–20 млн. 

По прогнозам International Lead 
and Zinc Study Group, спрос на цинк в 
2018 году вырастет на 2%, впервые за 
последние четыре года, и составит 
13,97 млн тонн, при этом на рынке со-
хранится дефицит в 263 тыс. тонн (в 
2017 году — 495 тыс. тонн). Основной 
производитель цинка (45% мирового 
объема) и основной потребитель (50%) 
— Китай, на втором месте — Европа 
(17%). Цены на цинк с начала 2012 года 
держались в диапазоне $2–2,5 тыс. за 
тонну, в конце 2015 года упали до 
$1,5 тыс., но с весны 2016 года начали 
расти на опасениях дефицита и в фев-
рале 2018 года доходили до $3,6 тыс. 
за тонну (LME). Сейчас тонна цинка 
стоит около $3,17 тыс., и, по прогнозу 
Максима Худалова, в долгосрочной 
перспективе цена снизится до $2,7–
2,8 тыс., поскольку затяжной период 
низких цен заморозил не только мно-
гие greenfield-проекты, но и добычу 
на месторождениях с бедными руда-
ми, разработка которых в последние 
годы снова рентабельна.

Анатолий Джумайло

УГМК уходит по-английски
Челябинский цинковый завод продал Brock Metal

263 тыс. тонн
составит  
глобальный дефицит  
цинка в 2018 году,  
по прогнозу 
International Lead 
and Zinc Study Group
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Несмотря на предполагавшиеся 
ограничения по перевозке опас-
ных грузов в период чемпиона-
та мира по футболу, ОАО РЖД, 
видимо, практически не поте-
ряет в объемах погрузки. В кон-
це мая с перевозок нефтепро-
дуктов, сжиженных газов и 
большинства других опасных 
грузов запрет был снят, в чер-
ном списке остались лишь 35 
видов грузов (преимуществен-
но метанол, метиловый спирт). 
В итоге общая потеря погрузки 
составит лишь 315 тыс. тонн  
за два месяца, но и эти объемы 
компенсируются сейчас за счет 
интенсификации перевозок.

Грузопотоки ОАО РЖД практиче-
ски не сократятся во время проведе-
ния чемпионата мира по футболу, со-
общил 5 июня замгендиректора—
начальник центральной дирекции 
управления движением монополии 
Павел Иванов. По его словам, хотя 
назначение 728 дополнительных 
пассажирских поездов на время чем-
пионата и накладывает некоторые 
ограничения, оно «не является опре-
деляющим с точки зрения объемов 
грузоперевозок». Господин Иванов 
уточнил, что план на июнь подразу-
мевает рост погрузки на 3%, грузоо-
борота — на 3,8%. Роста срока достав-
ки грузов ОАО РЖД тоже не ожидает.

Меры безопасности во время ЧМ-
2018 и перед ним, в период с 25 мая 
по 25 июля, предусмотрены указом 
президента от 9 мая 2017 года и по-
становлением правительства от 9 
июня того же года. Эти документы 

предписывают приостановить в ре-
гионах, где проводятся игры чемпи-
оната, деятельность опасных произ-
водств, в которых используются 
источники ионизирующего излуче-
ния, опасные химические и биоло-
гические вещества, радиоактивные, 
токсичные и взрывчатые вещества. 
Изначально перевозка таких грузов 
по железным дорогам также относи-
лась к ограничиваемой деятельнос-
ти. Однако 25 мая этого года желез-
ные дороги и порты были постанов-
лением правительства исключены 
из перечня опасных производств 
(см. «Ъ-Онлайн» от 31 мая). Как пояс-
нил господин Иванов, ОАО РЖД за-
просило у правительства разъясне-
ние к постановлению, правительст-
во его направило, и компания «в от-
ношении перевозок опасных грузов 
не имеет никаких ограничений».

По словам Павла Иванова, потеря 
погрузки из-за повышенных мер без-
опасности, введенных на время мун-
диаля, за два месяца составит всего 
315 тыс. тонн. Речь идет о 35 видах 
грузов, перевозка которых все же бу-
дет ограничена. При этом, уточнил 
он, в основном речь идет о метаноле 
(270–280 тыс. тонн). «Организовано 
взаимодействие регионов с межве-
домственным оперативным шта-
бом, около 3 тыс. вагонов к перевоз-
ке этих грузов уже согласовано,— до-
бавил господин Иванов.— Это боль-
шой объем, который компенсирует 
те потери, которые изначально пред-
полагались в размере 315 тыс. тонн». 
Никаких других ограничений нет, в 
том числе по перевозке нефтепро-

дуктов, опасных грузов, таких как 
сжиженные углеводородные газы 
(СУГ), пропан-бутан, заявил топ-ме-
неджер ОАО РЖД. «Единственное — 
мы нашими внутренними докумен-
тами предусматриваем (там, где есть 
такая возможность с точки зрения 
организации транзита) перевозку в 
обход железнодорожных узлов горо-
дов, где будут проводиться меропри-
ятия ЧМ»,— добавил он (об этих ме-
рах см. 

”
Ъ“ от 18 апреля). Также он со-

общил, что снабжение топливом Мо-
сковского авиаузла по железной до-
роге идет без ограничений, впрочем 
«аэропорты получают нефтепродук-
ты и альтернативным видом тран-
спорта» (по трубопроводу).

Ожидание ограничений на пери-
од ЧМ-2018 уже сказалось на структу-
ре грузопотоков. Так, в мае фиксиру-
ется резкий рост погрузки во вну-
треннем сообщении относительно 
прошлого года на 6,5%, отмечает гла-
ва отдела исследований грузоперево-
зок ИПЕМ Александр Слободяник. 
«Одним из факторов такого скачка мо-
гли стать заблаговременный завоз 
нефтяных грузов в связи с рядом вво-
димых ограничений и завершающий 
этап подготовки предприятий к ЧМ-
2018 (в том числе авиаперевозки, го-
родской транспорт, экстренные служ-
бы)»,— отмечает он. При этом ускори-
лись темпы спада погрузки строи-
тельных грузов (на 700 тыс. тонн к 
маю 2017 года), что, по мнению 
ИПЕМ, связано в первую очередь с за-
вершением строительства Крымско-
го моста и сдачей объектов к ЧМ-2018.

Наталья Скорлыгина

Спирт снимут с рельсов
Но большинство опасных грузов допущено  
на железную дорогу на время ЧМ-2018
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Затем в населенные пункты прихо-
дят сервисы по доставке товаров, а на 
третьем этапе появляются компании, 
оказывающие услуги пользователям.

Цифровизация регионов все еще 
остается неоднородной с перевесом в 
пользу европейской части страны, со-
глашается директор Института иссле-
дований интернета Карен Казарян. 
Одним из основных ограничений 
остаются невысокие доходы населе-
ния, считает он: больше половины де-
нежного оборота электронной ком-
мерции приходится на Москву, Санкт-
Петербург и их области, тогда как наи-
большее количество потенциальных 
покупателей проживают именно в ма-
лых городах. Их цифровизация долж-

на проходить по другому сценарию, 
нежели в крупных городах, полагает 
эксперт: необходимо плотное взаимо-
действие с жителями, эффективное 
использование городских данных, об-
мен лучшими практиками внедрения 
технологий между городами.

Интернет-компании прилагают 
усилия для развития в малых горо-
дах. По словам директора по разви-
тию бизнеса «Яндекс.Такси» в России 
Алексея Федотова, за январь—май 
2018 года сервис был запущен в 312 
малых и моногородах. Компания так-
же помогает прорисовывать их кар-
ты. Например, в столице Ингушетии 
городе Магас на сегодняшний день 
более 70% жилых домов на карте име-
ют адреса, хотя до запуска «Яндекс.
Такси» и актуализации «Яндекс.Карт» 

этот уровень составлял лишь 30%, от-
мечается в исследовании.

«Действительно, в малых городах 
и у нас в том числе есть проблемы с 
тем, чтобы жители пользовались услу-
гами, к примеру, интернет-магази-
нов, финансовых сервисов. Таких 
услуг, по сути, и нет»,— рассказал 

”
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мэр города Магас Беслан Цечоев. Кро-
ме того, операторы сотовой связи в 
Магасе пользуются устаревшим обо-
рудованием, сетует он. «Пока они его 
обновляют и устанавливают дополни-
тельное оборудование, население не 
всегда может пользоваться качествен-
ной связью и интернетом. Но мы на-
мерены это исправить»,— отметил го-
сподин Цечоев.

Роман Рожков,  
Владислав Новый

Цифра города не берет
с1

Купить долю должна была «Транс-
нефть», которая получила разреше-
ние ФАС на приобретение контроля, 
но из-за «проблем», связанных в том 
числе с арестами, переговоры были 
приостановлены.

Акции «Трансконтейнера», при-
надлежащие FESCO, находятся в за-
логе. Из-за дефолта по евробондам в 
2016 году компания привлекла в кон-
це 2017 года кредит ВТБ на $150 млн 
для рефинансирования кредита ре-
по на $149 млн. Заем был получен 
под залог 24,1% акций железнодо-
рожного оператора. Еще в 2016 году 
держатели евробондов FESCO пред-

лагали компании продать пакет 
«Трансконтейнера», тогда составляв-
ший 24,1%, за $190 млн, гарантиро-
вав за счет этого погашение долгов.

В сложившейся ситуации желание 
«Суммы» продать блокпакет в «Транс-
контейнере» вполне объяснимо, гово-
рит глава агентства «Infoline-Аналити-
ка» Михаил Бурмистров. По его сло-
вам, группа потеряла надежду на при-
обретение контроля в операторе, а в 
таких условиях ей выгоднее было бы 
продать долю раньше, чем ОАО РЖД 
продаст свой пакет. Пошла игра на 
опережение, считает эксперт,— после 
того как появится инвестор по первой 
сделке, договориться о цене или най-
ти другую компанию на второй пакет 

будет сложнее. Учитывая текущую си-
туацию с акционером «Суммы», а так-
же то, что акции находятся в залоге, 
вряд ли при продаже группа может 
рассчитывать на премию к рынку, го-
ворит господин Бурмистров, добав-
ляя, что дисконт может составить до 
20%. Вчера на Московской бирже 
25,07% «Трансконтейнера» стоили 
16,5 млрд руб. Наиболее благоприят-
ным вариантом для ОАО РЖД стала бы 
продажа «Суммой» актива потенци-
альному стратегу, который составил 
бы конкуренцию «Енисей Капиталу», 
например UCL, заключает эксперт.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

«Сумма» теряет слагаемое
с1
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Впервые за несколько месяцев экспорт-
ные цены на российское подсолнечное 
масло начали снижаться. К концу мая 
котировки достигли $735 за тонну, что 
на 2% меньше апрельских показателей. 
Масло дешевеет на фоне ожиданий ре-
кордного урожая подсолнечника. Участ-
ники рынка уже опасаются, что осенью 
цены обвалятся до $720 за тонну.

По итогам мая экспортные цены на рос-
сийское подсолнечное масло упали до $735 
за тонну (FOB) против $750 в апреле, говорит-
ся в обзоре аналитического центра «Сов-
экон». Это первое снижение котировок за не-
сколько месяцев, уточнил директор «Совэко-
на» Андрей Сизов. По его словам, одна из 
причин — ожидающийся рекордный сбор 
подсолнечника в России и на Украине, кото-
рые обеспечивают большую часть мировых 
потребностей в семечке.

Так, на 1 июля подсолнечник в России 
посеян на площади 7,4 млн га, год назад 
этот показатель достигал 6,9 млн га. «Сов-
экон» ожидает, что площадь посевных пло-
щадей в 2018 году достигнет 8,1 млн га, что 
позволит собрать 11,5 млн тонн подсолнеч-
ника против 10,5 млн тонн годом ранее. В 
2017-м для сбора подсолнечника сложи-
лись не самые благоприятные погодные ус-
ловия, прежде всего в Поволжье, где позд-
няя уборка привела к серьезным потерям, 
поясняет господин Сизов. Прогноз на этот 
год, по его словам, основан на ожидании 
погодных условий, близких к средним. Де-
лать первые прогнозы урожая подсолнеч-
ника пока можно будет только с конца ию-
ня, сейчас на большей части страны, осо-
бенно на юге, сохраняются серьезные по-
годные риски, которые могут существенно 

повлиять на сбор семечки, предупреждает 
гендиректор Института конъюнктуры аг-
рарного рынка Дмитрий Рылько.

• С начала сезона в октябре 2017 года в Рос-
сии было произведено 2,7 млн тонн подсолнеч-
ного масла, экспорт продукта достиг 
1,09 млн тонн, подсчитали в «Совэконе». 
По данным аналитиков, показатели 
 примерно соответствуют аналогичным 
уровням прошлого сезона.

По словам Андрея Сизова, на падении 
экспортных цен на российское подсолнеч-
ное масло сказалось и традиционное для 
этого времени снижение спроса со сторо-
ны импортеров, которые уже накопили за-
пасы и сокращают закупки в ожидании но-
вого сезона в сентябре. Господин Рылько 
связывает снижение котировок также с ак-
тивным экспортом подсолнечного масла с 
Украины и девальвацией турецкой лиры. 
По данным «Совэкона», Турция с начала се-
зона была лидером по импорту сырого под-
солнечного масла из РФ, закупив 244 тыс. 
тонн. Но, как утверждает Дмитрий Рылько, 
российское подсолнечное масло дешевеет 
прежде всего на фоне падения цен на сое-

вое, в частности из Аргентины. Если в апре-
ле котировки торговались примерно на од-
ном уровне, то к концу мая аргентинское 
масло уже стоило дешевле российского на 
$40, указывает он.

На фоне падения экспортных цен на ма-
сло подсолнечник в России продолжает до-
рожать. По подсчетам «Совэкона», за прош-
лую неделю средняя цена культуры увели-
чилась на 450 руб., до 22,1 тыс. руб. за тонну, 
из-за растущего спроса со стороны маслоза-
водов. Для сравнения: в 2017 году среднего-
довая цена за на подсолнечник была на 
уровне 18,1 тыс. руб. за тонну, говорится в 
отчетности «Русагро». Как пишут аналитики 
«Совэкона», активный рост цен на подсол-
нечник привел к падению рентабельности 
переработчиков до минимального уровня с 
июля 2016 года. Директор дивизиона по 
развитию экспортного потенциала ГК 
«Эфко» Алексей Гаврилов существенного 
увеличения маржи переработчиков в бли-
жайшее время не ожидает.

По мнению Андрея Сизова, текущее паде-
ние экспортных цен на российское подсол-
нечное масло может означать, что котиров-
ки на старте нового сезона будут ниже прош-
логодних. Исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Мальцев напо-
минает, что в начале прошлого сезона рос-
сийское подсолнечное масло торговалось на 
уровне $735 за тонну. В этом году ситуация 
для экспортеров выглядит даже более благо-
приятной из-за недавней девальвации ру-
бля, указывает он. Господин Гаврилов при 
этом не исключает, что осенью котировки на 
российское подсолнечное масло могут обва-
литься и до $720 за тонну.

Анатолий Костырев

Урожай сливает масло
Экспортные цены начали снижаться

Покупатели квартир в одном из скан-
дальных долгостроев Москвы — жи-
лом комплексе Sky House на Мытной 
улице — попросили полицию вмешать-
ся в их отношения с генподрядчиком 
объекта — ИФСК АРКС. Компания взя-
ла аванс в 500 млн руб. и не закончила 
оплаченные работы. Дольщики, среди 
которых известный боксер Федор Еме-
льяненко, бывшие чиновники и зве-
зды шоу-бизнеса, ждут свои квартиры 
шестой год.

Дольщики Sky House на Мытной улице в 
районе Якиманки написали в УВД Централь-
ного административного округа города заяв-
ление (с его копией ознакомился 

”
Ъ“) на ген-

подрядчика стройки — ИФСК АРКС. В УВД 
ЦАО не ответили 

”
Ъ“. Покупатели просят 

проверить работу компании в рамках проек-
та на предмет возможных нарушений своих 
прав. Покупателей квартир в Sky House бес-
покоит, что генподрядчик срывает сроки за-
вершения строительства. «По имеющейся 
информации, с октября 2017 года не оплаче-
ны работы, выполненные субподрядчика-
ми. Задолженность составляет более 70 млн 
руб.»,— говорится в заявлении дольщиков. 
Там же указано, что за свою работу ИФСК 
АРКС получила деньги от застройщика — 
ООО «Олтэр» (контролируется владельцем 
MosCityGroup Павлом Фуксом).

Дольщики утверждают, что бездействие 
АРКС неоднократно обсуждалось на рабочих 
совещаниях в мэрии, но вопрос не решается. 
При этом АРКС параллельно участвует в тен-
дерах на выполнение подрядных работ и с 
начала 2018 года уже получила госконтракты 
на 26 млрд руб. «Возможно, те средства, кото-
рые АРКС должна была направлять на оплату 
работ субподрядчиков Sky House, направля-
ются на иные объекты»,— переживают доль-
щики, подчеркивая, что сдача их комплекса 
снова откладывается на неопределенный 
срок. Юрист «Олтэр» Ольга Чмырь подтверди-
ла, что ситуация с АРКС по-прежнему напря-
женная: «Компания не выполняет обязатель-
ства по завершению работ, куда направлены 
80% авансов». «Олтэр» оплатила работы на 
сумму 500 млн руб., а чтобы завершить стро-
ительство, нужно еще около 300–350 млн 
руб. В АРКС не ответили на запрос 

”
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Sky House (145,2 тыс. кв. м жилья и офи-
сов) известный в Москве долгострой: компа-
ния «Олтэр» начала строительство почти де-
сять лет назад. До появления в проекте про-
блем с генподрядчиком окончанию строи-
тельства препятствовал конфликт с мэрий 
города: в 2015 году власти потребовали от де-
велопера оплатить $35 млн в виде доли горо-
да. Дошло до исков о банкротстве «Олтэр», но 
сейчас в картотеке арбитражных судов нет 
текущих разбирательств по этому поводу. Ра-
нее в «Олтэр» сообщали, что в 2016 году часть 
обязательств по проекту принял на себя 
один из дольщиков. Тогда же выяснилось, 
что около 17 тыс. кв. м жилья и коммерче-
ской недвижимости в Sky House приобрела 
семья экс-губернатора Тульской области и 
основателя розничной сети «Седьмой конти-
нент» Владимира Груздева. Все имущество в 
рамках этой сделки оценивалось в 5,6–
5,7 млрд руб. Из выписки из ЕГРН, предо-
ставленной 

”
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дольщиков, помимо господина Груздева, 
среди известных владельцев квартир в Sky 
House боксер и доверенное лицо президента 
Владимира Путина Федор Емельяненко, 
бывший помощник президента Борис Ку-
зык, ведущий «Муз-ТВ» Андрей Разыграев.

На АРКС дольщики жаловались в мэрию 
еще в 2017 году. Собеседник 

”
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застройщику, считает, что генподрядчику 
этот проект стал неинтересен по экономиче-
ским соображениям. У АРКС, которая специ-
ализируется на дорожном строительстве, 
всего два жилых проекта. В 2016 году из-за 
очередной смены акционеров портфель гос-
заказов АРКС уменьшился в 55 раз — до 
685 млн руб. В прошлом году в третий раз за 
шесть лет пришли новые собственники: 75% 
акций у основателя компании Александра 
Лавленцева и топ-менеджеров выкупили ак-
ционеры Московской инженерно-строи-
тельной компании Дмитрий Давыдов и 
Дмитрий Андреенков, еще 25% осталось у 
гендиректора Дмитрия Симарева. Это благо-
приятно сказалось на портфеле госзаказов 
АРКС: с начала 2018 года он уже достиг 26 мл-
рд руб. Максимальной эта сумма была в 2014 
году (38 млрд руб.), когда основным акционе-
ром компании был Геннадий Тимченко.

Екатерина Геращенко

Полицию пригласили 
на Sky House
Проблемная стройка встала из-за подрядчика

Желая развивать свою аптечную роз-
ницу, «Магнит» вступил в переговоры 
о покупке шестого по величине фар-
мдистрибутора в России «СИА Групп». 
Им владеет Marathon Group, которая 
недавно приобрела 11,81% акций ри-
тейлера. Сделка, которая может сто-
ить «Магниту» до $100 млн, разочаро-
вала его инвесторов: они считают не-
целесообразным вкладываться в ма-
лорентабельный бизнес по торговле 
лекарствами.

Второй по обороту продовольственный 
ритейлер России «Магнит» сообщил в сре-
ду, что ведет переговоры с Marathon Group 
о покупке у нее дистрибутора лекарств 
«СИА Групп» (АО «СИА Интернейшнл Лтд»). 
Параметры сделки будут определены по 
итогам переговоров и комплексного юри-
дического и финансового анализа актива, 
говорится в сообщении ритейлера. Пред-
ставитель Marathon Group уточнил, что об-
суждается продажа 100% СИА. Исполни-
тельный директор «Магнита» Ольга Наумо-
ва отметила, что завершить сделку плани-
руется до конца года. 

Частью Marathon Group Александра Вино-
курова и Сергея Захарова (бывшие топ-менед-
жеры А1) СИА стала в 2017 году. По данным 
RNC Pharma, «СИА Групп» — шестой по вели-
чине дистрибутор лекарств в России с долей 
3,8%. Выручка компании за прошлый год со-
ставила 54,5 млрд руб. Источник, знакомый с 
ее бизнесом, говорит, что долг СИА — 10 млрд 
руб. Старший аналитик BCS Global Markets 
Марат Ибрагимов оценивает СИА исходя из 
мультипликатора 5–6 EBITDA (около 1 млрд 
руб.): таким образом сумма будущей сделки 
может быть 5–6 млрд руб. ($81–97 млн).

С августа 2017 года у Marathon Group есть 
договоренность с «Ростехом» объединить 
фармактивы. В СП на базе «Нацимбио» (разра-
ботчик и поставщик вакцин «Ростеха») со сто-
роны Marathon должны были войти 49% 
«СИА Групп» и доли в нескольких фармзаво-
дах. В феврале партнеры сообщили, что Mar-
athon за свои активы получит 25% плюс 1 ак-
цию в «Нацимбио». Вчера компании заявили, 
что СИА в периметр сделки не войдет: сторо-
ны пришли к заключению, что ее мощности 
избыточны для обеспечения потребностей 
«Нацимбио» в логистике. Как выход СИА из 

сделки с «Ростехом» отразится на ее параме-
трах, в Marathon Group пока не говорят.

Обновленную стратегию развития на 
фармрынке, предполагающую развитие 
логистики за счет приобретения дистрибу-
тора, совет директоров «Магнита» утвердил 
17 мая, за неделю до объявления о сделке 
по покупке Marathon у ВТБ 11,81% акций 
ритейлера (на момент сделки стоимость 
этого пакета была 62,5 млрд руб.). «

”
СИА 

Групп“ наиболее точно соответствуют на-
шим запросам»,— пояснил гендиректор 
«Магнита» Хачатур Помбухчан. В «Магните» 
намерение приобрести дистрибутора ле-
карств объяснили планами по экспансии 
на рынок аптечного ритейла. У компании 
сейчас открыта 51 аптека: по словам госпо-
жи Наумовой, они показывают хорошую 
динамику трафика и среднего чека, а также 
неплохую рентабельность. Как отмечают в 
«Магните», аптеки могут быть интегриро-
ваны в значительную часть их магазинов 
косметики (3,89 тыс.), магазинов у дома 
(12,28 тыс.) и гипермаркетов (242).

Инвесторы негативно отреагировали на 
новость о готовящейся сделке «Магнита». В 
среду на торгах в Лондоне бумаги ритейле-
ра подешевели на 7,91% (капитализация — 
$9,67 млрд), на Московской бирже — на 
4,6% (503,14 млрд руб.). «У 

”
Магнита“ много 

проблем с основным операционным бизне-
сом, с его управлением. Вместо того чтобы 
сосредоточиться на них, они отвлекаются 
на обсуждение покупки фармдистрибуто-
ра, хотя их аптеки могут закупать лекарства 
напрямую у производителей или у тех же 
оптовиков, которых на рынке достаточ-
но»,— возмущен директор Prosperity Capital 
Management (миноритарий «Магнита») 
Алексей Кривошапко. Он обращает внима-
ние на то, что сам по себе оптовый бизнес 
по продаже лекарств не является прибыль-
ным: рентабельность по EBITDA дистрибу-
торов составляет всего 1–2%.

По словам господина Кривошапко, сдел-
ки компаний с собственными акционерами 
всегда «красный флаг для инвесторов». Он 
предполагает, что продажа СИА могла обсу-
ждаться заранее между «Магнитом» и 
Marathon: «Сделка позволит последней ре-
финансировать покупку доли в ритейлере».

Олег Трутнев, Ольга Дубравицкая

«Магнит» притягивает 
лекарства
Ритейлер купит дистрибутора «СИА Групп» 
у своего акционера

Актер и режиссер Константин Хабен-
ский и бывший председатель правле-
ния банка «Русский стандарт» Илья Зи-
барев с партнерами запускают плат-
форму Cinematix. Через нее они плани-
руют привлекать деньги на кинопроек-
ты в России, США и Азии. Основатели 
вложили в проект $1,5 млн и рассчиты-
вают привлечь еще $15–20 млн на ICO, 
запланированном на лето 2018 года.

О запуске блокчейн-платформы Cinematix 

”
Ъ“ рассказал Константин Хабенский. У про-

екта три ключевых основателя: кроме госпо-
дина Хабенского это бывший председатель 
правления банка «Русский стандарт» Илья Зи-
барев и совладелец компании ICOBox Нико-
лай Евдокимов с партнерами. Cinematix со-
здан для привлечения денег на производство 
кино в России, США, Индии и других странах 
Азии. Планируется, что продюсеры будут раз-
мещать на сайте платформы заявки, которые 
пользователи смогут поддержать любой сум-
мой, купив выпущенную проектом криптова-
люту за токены CINX. Съемки начнутся после 
сбора минимального лимита средств, иначе 
средства вернутся участникам. Если проект 
будет прибылен, поддержавшие его инвесто-
ры смогут получить часть доходов. В случае не-
удачи потраченное также вернется пользова-
телям, сейчас обсуждается страхование их ри-
сков, уточняет представитель Cinematix.

Выпуск токенов планируется на июль, в 
сентябре должно завершиться ICO платфор-

мы, в ходе которого предполагается при-
влечь $15–20 млн. Затем на Cinematix поя-
вятся фильмы, отобранные продюсерским 
центром Константина Хабенского и эксперт-
ным советом платформы. Пока после рас-
смотрения 15 проектов отобрано два, уточ-
нил господин Хабенский.

Кино — малопредсказуемый бизнес, при-
знают основатели платформы. «По статисти-
ке, из десяти фильмов четыре–пять провали-
ваются в прокате, два–три выходят в ноль и 
лишь один–два становятся успешными и по-
крывают все расходы»,— говорит Илья Зиба-
рев. По данным Фонда кино, в 2018 году в 
прокат вышли 123 российских фильма, ко-
торые собрали 14,1 млрд руб. Сейчас у рос-
сийского кино два главных источника фи-
нансирования: Фонд кино, который распре-
деляет больше 3 млрд руб. ежегодно, и част-
ные инвесторы. Cinematix может привлечь 
деньги, сопоставимые с этими суммами, по-
лагают основатели. Для этого на платформу 
планируется привлекать не только зрите-
лей, но и профессиональных инвесторов, 
фонды и т. д., говорит господин Зибарев.

Многие талантливые сценарии остаются 
в столе, потому что не находятся инвесторы, 
которые поверили бы в них, сетует Констан-
тин Хабенский: «Ребята продают машины и 
квартиры, но на выходе это все равно не те 
деньги, которые нужны для съемок фильма». 
Чтобы платформа заработала, надо при-
влечь к участию как можно больше людей, 

добавляет Николай Евдокимов. «Блокчейн 
нужен, чтобы обеспечить чистоту взаимо-
действия, расходования средств и распреде-
ления лицензионных сборов. Условия сдел-
ки выполняются автоматически с помощью 
смарт-контракта, человеческий фактор пол-
ностью исключен»,— поясняет он.

Принцип работы Cinematix аналогичен 
краудфандинговой блокчейн-платформе 
Cinemico Федора Бондарчука и его партне-
ров. При этом, как сообщал ранее 

”
Ъ“, 

Cinemico планирует финансировать в основ-
ном сиквелы популярных отечественных 
фильмов, для которых легче спрогнозиро-
вать кассовые сборы и прибыль.

Самый успешный опыт краудфандинга 
был у фильма «28 панфиловцев» (вышел в 
2016 году), который собрал рекордные 35 млн 
руб., что далеко не миллиарды, напоминает 
исполнительный директор Фонда кино Ан-
тон Малышев. «Инвестиции могут быть инте-
ресны — у нас растет количество окупаемых 
картин. Но все равно сложно представить, что 
частные инвесторы принесут миллиарды ру-
блей»,— полагает он. Если в маркетинге филь-
мов будут участвовать «селебрити», то шансы 
собрать нужные суммы будут, по крайней ме-
ре, первые несколько раз, отмечает партнер 
iTech Capital Алексей Соловьев. «Но думаю, 
большая часть инвесторов скорее потеряет 
деньги, чем заработает, потому что в кино ог-
ромное количество рисков»,— считает он.

Анна Афанасьева

Кино снимут за криптовалюту
Проект Константина Хабенского выйдет на ICO

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « Н Е  Д У М А Ю ,  Ч Т О  Б У Д Е Т  П Р О Б Л Е М А  С О  С Б О Р О М  И  П О И С К О М  Д Е Н Е Г »

О том, как создатели платформы Cinematix 
планируют привлекать деньги на кино, ”Ъ“ рас-
сказал ее соучредитель Константин Хабенский.

— Как получилось, что вы занялись блокчейн-
проектом?
— Мне интересно, что это за новый мир. Идея проекта 
Ильи Зибарева, финансиста и попечителя Фонда Ха-
бенского, с которым мы давно дружим. Он зашел в эту 
историю и предложил мне участвовать по моим знани-
ям, таланту и вкусу. Мне это показалось новаторским 
шагом в российской системе помощи кинематографу.
— В чем заключается ваше участие?
— Я отвечаю за творческую составляющую и лю-
дей, чтобы случайных людей в проекте не было. Мно-
гие  талантливые люди, чьи фамилии уже известны или, 
может, еще не завоевали популярность, хотят и мо-
гут участвовать в создании кино. Мы рассказывали 
об этом проекте продюсерам, которых я давно знаю,— 
Федору Бондарчуку, Сергею Мелькумову, Александру 
Роднянскому. Им понравилась эта идея, и некоторые 
из них тоже думают в этом направлении, как нам из-
вестно. Важно, чтобы у нас получилась платформа, ко-
торая призывает к сотрудничеству существующие госу-
дарственные фонды и частных инвесторов.
— Федор Бондарчук запускает свою блок-
чейн-платформу, которая на первый взгляд 
выглядит абсолютно аналогичным проектом. 
Чем вы отличаетесь?
— Мы с Федором консультировались около месяца на-
зад, и он сказал, что ему это интересно и он тоже ду-
мает о фандрайзинге в кино, только крипто-направле-
ния там не было. Я прочитал о его проекте в новостях, 
и насколько понял, различие у нас в том, что мы соби-

раемся делать платформу, ориентированную не только 
на российский рынок. Кроме того, наш проект сильнее 
проработан со стороны блокчейн-части, потому что мы 
сотрудничаем с лидерами ICO-индустрии в мире.

Мы стали первыми людьми, которые предложили 
идею о кино мировой блокчейн-индустрии, и мы встре-
тили там очень большой интерес и энтузиазм. Здо-
рово, что эта идея пришла туда из России. Впервые 
Cinematix был представлен в мае на мировой блок-
чейн-конференции Consensus в Нью-Йорке. Алекс Тап-
скотт, известнейший эксперт блокчейн-индустрии, дал 
проекту высокую оценку. В состав нашей команды во-
шел Николай Евдокимов — блокчейн-эксперт с ми-

ровым именем. Иными словами, мы международный 
проект, который знает, зачем ему нужен блочкейн и 
как его делать.
— Почему для краудфандинга кино понадо-
бился блокчейн, в чем смысл применения 
именно этой технологии?
— Блокчейн позволяет повысить уровень прозрачно-
сти операций очень существенно. Не какой-то дядя ре-
шает, заплатить или нет (инвестору фильма.— ”Ъ“), 
а в ыплаты происходят автоматически, если все усло-
вия выполнены. Фильм вышел, вы получаете набор 
прав и получаете вознаграждение автоматически.
— Фандрайзинг в кино, как правило, фанат-
ская история, связанная с желанием быть 
причастным к конкретному фильму. Вы вери-
те в готовность российских зрителей вклады-
вать в российские фильмы?
— От любви до ненависти полшага у нас в стране. 
Интерес может быть колоссальный, желание поуча-
ствовать в формировании новой киноистории может 
быть огромным, надо только эту энергию направить 
в нужное русло и предложить достойные материа-
лы. Не думаю, что будет проблема со сбором и пои-
ском денег, если предложить интересные и понятные 
истории. Я читаю много комментариев в интернете, 
и люди, которые не смотрят русское кино по два-три 
года, отмечают, как та или иная (российская.— ”Ъ“) 
история заставила их порадоваться за то, что проис-
ходит. Когда наше кино выстреливает, люди испыты-
вают внутреннюю гордость.

Интервью взяла Анна Афанасьева

полная версия 
kommersant.ru/12342

4,7 миллиона тонн
подсолнечного масла 
произведено в России 
в 2017 году, по подсчетам 
«Русагро»
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На сцене московского «Главclub»  
выступил англо-американский дуэт The Kills

В прокат вышел израильский 
«Фокстрот» Шмуэля Маоза — 
один из самых ярких и дискус-
сионных фильмов года. Ком-
ментирует Андрей Плахов.

 Война во всей своей роковой 
красе вторгается в дизайнерски без-
упречную квартиру Михаэля и Даф-
ны (их играют актеры Лиор Ашке-
нази и Сара Адлер) звонком в дверь. 
Армейский гонец появляется на по-
роге с ужасным известием: их сын 
Йонатан Фельдман погиб, испол-
няя свой воинский долг. Каждый из 
супругов переживает шок по-свое-
му: муж одержим приступами яро-
сти и отчаяния, жена впадает в сон-
ную депрессию под воздействием 
психотропных средств. А в это са-
мое время на далеком блокпосту 
посреди пустыни солдаты изныва-
ют от скуки и абсурда рутинной ар-
мейской жизни. Они ждут момен-
та опасности и возможности проя-
вить свой героизм, как герои Бекке-
та ждут появления Годо. Среди стра-
жей и узников блокпоста — Йона-
тан, живее всех живых.

Шмуэль Маоз девять лет назад 
стал победителем Венецианского 
фестиваля со страстным антивоен-
ным фильмом «Ливан». Это был по-
разительный опыт психотерапии 
через кино. Бывший танкист, участ-
ник ливанской войны, жил с тяже-
лейшей душевной травмой, а по-
том написал сценарий, с помощью 
художника Ариэля Рошко построил 
декорацию танка, похожую на ги-
гантское насекомое в фильме ужа-
сов, забрался внутрь этой экспрес-
сионистской конструкции и отту-
да заново увидел и пережил собы-
тия боевой молодости. Современ-
ные камеры позволили снять вой-
ну изнутри, локальной наводкой, 

без многомиллионных бюджетов 
и массовок — но с мощным эмоцио-
нальным эффектом.

Новая картина Маоза созвучна 
прежней, но выполнена в еще более 
изощренной, гротескной манере. 
Как минимум дважды ситуация с по-
гибшим солдатом переворачивается 
с ног на голову, и мы почти до само-
го конца не понимаем, что, собствен-
но, с ним произошло. Зато, наблюдая 
реакции родителей, а параллельно 
становясь свидетелями службы, что 
несут четверо призывников на забы-
том богом блокпосту, мы все глубже 
проникаем в природу фрустраций 
израильского общества, живуще-
го в состоянии постоянной угрозы 
и нервного срыва. И сам фильм не-
сколько раз меняет темпоритм, жанр 
и стиль — от душераздирающей ме-
лодрамы до интеллектуальной коме-
дии, от нежнейшей лирики до грубо-
ватого черно-белого комикса. «Весь 
этот джаз» можно было бы назвать 

это многомерное кино, но оно носит 
другое имя: «Фокстрот» — позывной 
блокпоста и он же музыкальный кар-
кас, на который нанизан фильм, по-
хожий на танец. Его трехактная дра-
матургическая структура следует 
принципам античного образца тра-
гедии рока, чтобы тем сильнее под-
черкнуть: в современном мире и сов-
ременной культуре трагедия транс-
формировалась в трагифарс, а поня-
тие катарсиса исчезло.

В свое время Маозу досталось со 
всех сторон, и прежде всего от изра-
ильских квасных патриотов, за про-
вокационный «Ливан». В «Фокстро-
те» не меньше провокаций: взять хо-
тя бы семейную реликвию в виде Би-
блии, сохраненной даже во време-
на холокоста, которую юный герой 
предпочитает продать, чтобы при-
обрести запретный порножурнал. 
Или эпизоды сокрытия армейским 
командованием убийств граждан-
ского населения. Или счастливый 
смех родителей, нашедших в квар-
тире заначенную сыном марихуану.

Но главная провокация заключа-
ется, конечно, в самой постановке 
вопроса об аморальности и абсурде 
войны — любой, даже самой спра-
ведливой. Картину, получившую ме-
ждународное признание и вошед-
шую в шорт-лист «Оскара», возне-
навидело руководство израильско-
го Минкульта. А министр культуры 
и спорта Мири Регев, говорят, даже 
устроила вечеринку, когда «Фокс-
трот» не попал в пятерку оскаров-
ских номинантов. Знакомая ситуа-
ция, не так ли?

ПРЕМЬЕРА КИНО

Танцы с гробами
На экранах «Фокстрот» Шмуэля Маоза

На Исторической сцене Большо-
го театра состоялся первый кон-
церт мини-фестиваля Benois de 
la danse. На предшествовавшей 
ему церемонии представили со-
искателей одноименного приза 
и наградили победителей. Аб-
солютным рекордсменом ока-
зался балет Большого театра 
«Нуреев», выигравший в четы-
рех номинациях. Рассказывает 
Татьяна Кузнецова.

 По процедуре конкур-
са Benois de la danse, проходящего 
уже в 26-й раз, члены жюри выби-
рают победителей из претенден-
тов, которых сами же и номиниру-
ют. На сей раз жюри оказалось весь-
ма представительным (худруки ве-
дущих театров Австралии, Вели-
кобритании, Италии, Швеции, Рос-
сии, знатная балетная дама из Бра-
зилии, директор масштабного гол-
ландского фестиваля), ну и номи-
нанты соответствующие, не из мед-
вежьих балетных углов. Естествен-
но, судьи, собранные с разных кон-
цов света, смотрят работы номинан-
тов не живьем, а в записи. Но даже 
в таком виде «Нуреев» явно произ-
вел впечатление: победу присуди-
ли и композитору Илье Демуцкому, 
и хореографу Юрию Посохову, и Ки-
риллу Серебренникову (в качестве 
сценографа), и Владиславу Лантра-
тову, станцевавшему роль Нурее-
ва. Политическим жестом в поддер-
жку опального автора со скандалом 
прорвавшегося к публике спекта-
кля это не выглядит. Судя по списку 
претендентов (не все их работы бы-
ли представлены на концерте), «Ну-
реев» действительно лидер. Приз 
за хореографию с Посоховым раз-
делила Дебора Колкер, поставив-
шая в Бразилии в собственной ком-
пании апокалиптический памфлет 
«Собака без перьев». На представ-
ленном видеофрагменте ущерб-
ные бесполые существа пытались 
выжить на иссохшей Земле — вы-
глядело это мощно, но устрашаю-
ще, так что отсутствию хореогра-

фии Колкер в программе массивно-
го концерта мало кто огорчился.

Повод для огорчения дал другой 
победитель: один из лучших эпизо-
дов спектакля, проникновенный ду-
эт Нуреева и Эрика Бруна, выглядел 
куда хуже, чем на премьере,— гру-
бее, примитивнее, акробатичнее. Да 
и суть любовных отношений искази-
лась до неузнаваемости: Владислав 
Лантратов превратил своего Нурее-
ва в мужлана, высокомерно снисхо-
дящего к корявым намекам робкого 
Эрика (Денис Савин). Понятно, что 

после декабрьской премьеры балет 
не шел, его и не репетировали, одна-
ко уже в июне грядет вторая серия 
показов «Нуреева», и артистам пора 
бы вспомнить первоисточник, что-
бы сенсационный спектакль не ра-
зочаровал ни поклонников, ни но-
вых зрителей.

Некоторое недоумение вызвала 
и победительница женского сорев-
нования — скромная кореянка из 
Парижской оперы Сэ Ын Пак, стан-
цевавшая вариацию из баланчин-
ских «Изумрудов» по-ученически 
дотошно, без балеринского и жен-
ского шарма, без тех изысканных 
рук и хрустальных стоп, которыми 
мы привыкли восхищаться у пре-
дыдущего поколения парижан. 
Впрочем, ее конкурентки (а вопре-
ки обыкновению в Москву прие-

хали все, лишь Светлана Захарова 
проигнорировала и концерт, и це-
ремонию) не заставили заподоз-
рить жюри в пристрастности. Круп-
ная австралийская японка Ако Кон-
до в сопровождении упитанного 
номинанта Кевина Джонсона стан-
цевали дуэт Принца и Золушки с та-
кой приземленной основательно-
стью, что фирменная легкость хоре-
ографии Ратманского опознавалась 
с трудом. Погрузневшая, с тяжелы-
ми иксовыми ногами и утилитар-
ной манерой, Юргита Дронина (Ан-
глийский национальный балет) за-
ставляла задуматься о быстротечно-
сти балетного века. И хотя ее парт-
нер — стройный, легкий и темпе-
раментный Исаак Эрнандес, раз-
деливший лауреатство с Лантрато-
вым,— станцевал вариацию и ко-

ду Базиля почти безупречно (на 
вращениях иностранцев сказал-
ся непривычно крутой покат сце-
ны Большого театра), их па-де-де из 
«Дон Кихота», завершавшее гала, не 
стало его кульминацией.

Второй «неравный брак» — меж-
ду опытной Майей Махатели и но-
минантом Даниэлем Камарго (оба 
из Национального балета Нидер-
ландов) — выглядел еще контраст-
нее: дама, утратившая прыжок и не 
наладившая вращения, провали-
ла вариацию Дианы, а в адажио 
выкручивалась (в полном смысле 
слова) за счет неожиданно ловкого 
партнера. Этот юный красавец с ди-

ковинно высоким для его большо-
го роста прыжком, широкими кра-
сивыми жестами и скульптурны-
ми позами, которые он сохранял 
даже в трюкаческих двойных го-
ризонтальных револьтадах (блон-
дина-бразильца учил в Штутгарте 
лучший советский педагог Петр Пе-
стов, эмигрировавший туда от ни-
щеты и безысходности), и спас это 
анафемски трудное па-де-де, неког-
да сочиненное Вагановой для своей 
ученицы Улановой.

Известно, что на приз Бенуа но-
минируют за любые танцдостиже-
ния прошедшего года, поэтому все-
ядность итогового концерта заложе-
на в самих правилах конкурса. Раз-
ительный контраст со шлягерны-
ми классическими па-де-де пред-
ставляли работы еще одного номи-
нанта — Марко Гёке, чью хореогра-
фию танцевали в этот вечер дважды. 
Этого автора, придумавшего непо-
дражаемую технику, состоящую из 
мельчайших механистичных дви-
жений рук и корпуса, исполняемых 
в неправдоподобно быстром тем-
пе, можно упрекнуть в однообра-
зии приема, однако этот прием ра-
ботает безотказно и притом с раз-

ным эффектом. Рослая, харизматич-
ная Дрю Джакоби из Королевского 
балета Фландрии исполнила на пес-
ню Барбары номер «Убитый» с та-
кой величественной античной тра-
гедийностью, будто вступила в еди-
ноборство с роком. А два ловких, из-
умительно гибких и координиро-
ванных гистриона из NDT II — Ми-
гель де Карвалью и Гвидо Дутиль — 
разыграли фрагмент из «Полночной 
раги» на музыку Рави Шанкара и Эт-
ты Джеймс как чаплинский траги-
фарс, в котором острый мотив оди-
ночества увлекательно переплетал-
ся с темой двойника — неуправляе-
мого второго «я».

Ярко засветились в этом длин-
нющем концерте и мировые звезды 
с русскими именами: берлинская 
прима Полина Семионова (в свое 
время не доехавшая за причитаю-
щимся ей призом) и процветающая 
в Сан-Франциско Мария Кочеткова, 
награжденная гибридным между-
народным призом Бенуа—Мяси-
на. Но главной женщиной концер-
та оказалась отсутствующая Сильви 
Гиллем, получившая Бенуа «за жизнь 
в искусстве». Уникальную пленку, на 
которой 20-летняя солистка Париж-
ской оперы танцует с молодым Эри-
ком Вю-Аном адажио, поставленное 
для них Морисом Бежаром, крути-
ли в перерыве между церемонией 
и концертом, и этот экранный дуэт 
33-летней давности превзошел все, 
что показывали живьем, по внев-
ременной красоте и недосягаемо-
му уровню исполнения, заставив 
в который раз констатировать: ба-
лет — не наука, прогресс в нем не-
возможен. Остается только покорно 
ждать, когда времени будет угодно 
породить новых гениев. А в ожида-
нии — фиксировать маленькие радо-
сти ежегодной балетной жизни. Что 
и делает Benois de la danse уже 26 лет.

ПРИЗ БАЛЕТ

Толк во вращениях
«Нуреев» одержал победу на Benois de la danse

Гротескное кино ставит 
 вопрос об абсурде войны — 
любой, даже самой  
справедливой 
ФОТО GIORA BEJACH/

SONY PICTURES CLASSICS

Трехактная структура следует принци-
пам античного образца, чтобы тем 
сильнее подчеркнуть: в современном 
мире и современной культуре траге-
дия трансформировалась в трагифарс

Балетный Нуреев (Влади-
слав Лантратов) очень 
 старался, чтобы его 
не  заподозрили в нежных 
чувствах к Эрику Бруну  
(Денис Савин) 
ФОТО МИХАИЛА ЛОГВИНОВА

Уже в июне грядет вторая серия  
показов «Нуреева», и артистам пора бы 
вспомнить первоисточник, чтобы сенса-
ционный спектакль не разочаровал  
ни поклонников, ни новых зрителей
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Завтра в 1/2 финала play-off чемпионата  
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Баскетбол

Коммерсантъ   l   Четверг 7 июня 2018 №98   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018

Будущее в наших ногах
Разница заключалась лишь в том, куда бы-

ла направлена струя кипятка: в загубленных 
ранними сверхдоходами и шальными успе-
хами игроков, в работающих без души за-
рубежных тренеров или во всю отечествен-
ную футбольную систему, губящую таланты, 
разом. А редкие голоса тех, кто настаивал на 
том, что само по себе участие в топ-турнире 
— уже неплохо, уже достижение, а с ними-
то, с участиями, у России все, можно сказать, 
в полном порядке,— тонули в потоке голо-
сов, требующих персональных казней и си-
стемных реформ.

Что бы ни внушали соцопросы, которые 
и раньше перед крупными соревнованиями 
внешне походили на торжество здорового 
скептицизма, сейчас в этом смысле положе-
ние у людей, причастных к сборной России, 
совсем непростое. Статус хозяина предпола-
гает стремление штурмовать беспрецедент-
ную высоту и то, что перспективы покорить 
их гораздо светлее, чем когда трибуны чужие. 
Плюс прыжок на беспрецедентную высоту 
ртути в градуснике, измеряющем отношение 
публики к результату. А объективная реаль-
ность вопит во весь голос о том, что радовать-
ся снова надо бы уже тому, что российская ко-
манда в элите, и какая разница, что на сей раз 
ей даже не пришлось в нее отбираться.

Факт, что эта сборная России не обладает 
какими-то особенными чертами, выгодно 
отличающими ее от предшественниц. Факт, 
что в ее заявке нет игроков, про которых бы-
ло бы известно, что на них облизываются клу-
бы, дерущиеся за титулы в лучших европей-
ских чемпионатах. Факт, что многие из них 
эффектны в матчах чемпионата России, но в 
нечастых столкновениях в еврокубках с серь-
езными клубами обычно теряют лоск. Факт, 
что, когда у зарубежных легенд будут брать 
во время чемпионата мира интервью и про-
сить рассказать о том, кто из российских фут-
болистов им симпатичен, они обязательно 
примутся мучительно морщить лбы, пытаясь 
вспомнить хотя бы парочку фамилий. Факт, 
что у нее нет каких-то до автоматизма нара-
ботанных, надежных игровых схем, потому 
что вся та серия товарищеских матчей, кото-
рую она прошла за два года с тренером Ста-
ниславом Черчесовым,— это вечный поиск 
и этих схем, и исполнителей, годных их реа-
лизовывать, вылившийся в том числе в нео-
жиданное возвращение в заявку «на флажке» 
38-летнего Сергея Игнашевича. Факт, что впе-
чатления от ее свежих контрольных игр ту-
склы, как фонарь в бирюлевской подворотне.

Даже фактор своих трибун — бонус сом-
нительный. Когда он помогал хозяевам чем-
пионатов мира в последний раз? Ну да, в 

1998 году французы взяли дома золото. Но 
вот корейцев в 2002-м до полуфинала довел 
совсем другой фактор — судейский, значе-
ние которого нынче, с появлением видео-
помощников, сведено на нет. А дальше во-
обще сплошные беды хозяев. Немцы в 2006 
году, мечтая о золоте, нарвались на полуфи-
нальную оплеуху от котировавшихся куда 
ниже итальянцев. Южноафриканцы в 2010-
м не вышли из группы. Бразильцы в 2014-м 
вляпались в историю из тех, которую не смо-
ешь, не затрешь, как ни старайся,— позор-
ные 1:7 от сборной Германии в матче за вы-
ход в финал… Их всех свои стены не подтя-
нули наверх, а придавили.

Между тем кое-какая зацепка, позволяю-
щая взглянуть на реальность под иным, более 
позитивным углом, существует. И эта зацеп-
ка — не состав российской группы, представ-
ляющийся отнюдь не убойным. В конце кон-

цов, в 2014 году соперники — бельгийцы, ко-
рейцы, алжирцы — были похожими по уров-
ню и стилистике на тех, что достались в 2018-
м. Зацепка — в исчезающих посреди споров о 
бездарности игроков и тренеров, о губитель-
ности системы прозаических деталях.

После взлета в 2008 году сборная России 
трижды пробовала пробить ограждающий 
групповую стадию барьер — и трижды он 
устоял. Но, строго говоря, безнадежной, аб-
солютно не готовой ни физически, ни такти-
чески к тому, чтобы в него долбиться, она вы-
глядела лишь два года назад на европейском 
первенстве во Франции. Скучную сборную 
Фабио Капелло на бразильском чемпионате 
мира кое-как одолели бельгийцы, в которых 
видели будущих медалистов, и не одолели 
ни корейцы, ни алжирцы: она была рядыш-
ком с 1/8 финала. А в 2012-м на чемпионате 
Европы в Польше сборная Дика Адвоката 
умудрилась не попасть в play-off с четырьмя 
очками и положительной разницей мячей в 
матчах — настоящий математический казус.

У российской команды, которой через 
неделю открывать чемпионат мира матчем 

с аравийцами, нет выгодно отличающих ее 
от тех команд черт. Но нет и черт, наводящих 
на мысль, что даже им она уступает. Низкая 
экспортная стоимость игроков, недокатан-
ность схем, скверная игра в контрольных 
матчах, иногда походящих на контрольные 
выстрелы, тренерские метания — вечные 
российские футбольные темы. Но они не от-
меняют тезис о том, что при всем при этом 
сборная России не настолько слаба, чтобы и 
без чудесных совпадений и преображений 
не иметь шанс пробить наконец, спустя де-
сять лет, свой естественный потолок. Про-
бить на усвоенных жестоких уроках прош-
лого, на легкой поддержке обстоятельств 
в виде, допустим, дрожащих под напором 
гигантских трибун ног первого оппонента 
или травмы феноменального бомбардира 
оппонента второго, на адреналине, впрыс-
нутом страхом очутиться под струей кипят-
ка народного гнева в случае осечки. Хотя в 
ее официальном девизе — «Играй с откры-
тым сердцем» — намека на них, конечно, не 
содержится.

Алексей Доспехов

На домашнем чемпионате мира 
сборная России под руководством 
Станислава Черчесова попытается  
впервые в своей истории выйти 
из группы  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Группа с арабским акцентом
и южноамериканским фаворитом

Группа А, в которой сборной России предстоит добы-
вать путевку в play-off, оказалась слабейшей на тур-
нире. Однако это не значит, что перед подопечными 
Станислава Черчесова стоит простая задача. Учиты-
вая невыразительную игру россиян в последних контр-
ольных матчах, проблемы им может создать даже за-
ведомый аутсайдер — сборная Саудовской Аравии. 
Не говоря уже о крепкой команде Египта, в составе ко-
торой несколько футболистов из чемпионата Англии, 
и о сборной Уругвая с ее звездами.

ервый соперник сборной России находится сейчас 
в рейтинге FIFA лишь на 67-м месте, ниже, чем остальные 
участники чемпионата мира, хотя его хозяевам уступает все-
го одну позицию. По именам сборная Саудовской Аравии ед-
ва ли не слабейшая команда турнира. В ее заявке лишь три 
футболиста, представляющие зарубежный чемпионат, и хо-
тя это чемпионат Испании, данному факту не стоит прида-
вать серьезного значения. Ведь Салем ад-Даусари и Яхья аш-
Шехри — полузащитники соответственно «Вильярреала» и 
«Леганеса», а также нападающий «Леванте» Фахад эль-Мувал-
лад в минувшем сезоне провели в общей сложности в мат-
чах за свои клубы всего 58 минут.

При этом не факт, что саудовцев в данной группе следу-
ет считать совсем уж безнадежными аутсайдерами. Одна из 
ведущих команд азиатского континента достаточно опыт-
на (средний возраст заявки — 28,8 года), а руководит ей тот 
самый аргентинский специалист Хуан Антонио Пицци, ко-
торый привел сборную Чили к победе на Кубке Америки 
2016 года и приезжал с ней в Россию на Кубок конфедера-
ций. Правда, после неудачи чилийцев в отборочном турни-
ре Пицци ушел в отставку. О его работе на новом месте мож-
но судить по недавнему весьма упорному товарищескому 
матчу со сборной Италии (1:2), после которого, правда, по-
следовало более крупное поражение от перуанцев (0:3).

Сборная Египта не попадала на чемпионаты мира 28 лет. 
Но несмотря на это, ее мечты о российском play-off имеют 
под собой куда более веские основания. Состав египтян вну-
шает уважение не только по причине наличия в нем травми-
рованного Мохамеда Салаха, чье участие по крайней мере в 
первом матче, против команды Уругвая, находится под во-
просом. Кроме звездного форварда «Ливерпуля» в заявке аф-
риканцев присутствуют еще шесть футболистов, выступаю-
щие в английских клубах.

Это, например, 25-летний полузащитник оборонительно-
го плана из лондонского «Арсенала» Мохамед Эльнени, кото-
рый в минувшем сезоне в различных турнирах принял учас-
тие в 32 матчах своего клуба, а в национальной команде вы-
глядит вообще незаменимым. Это 27-летний защитник Ах-
мед Хегази, который хотя и защищает цвета неудачника пре-
мьер-лиги «Вест-Бромвич Альбион», но зато обладает опы-
том игры против сильнейших нападающих мира. Это, нако-
нец, молодой и довольно перспективный левый крайний 
«Сток Сити» 21-летний Рамадан Собхи. Египтян, как и сау-
довцев, тренирует аргентинский специалист — 62-летний 

Эктор Купер, дважды (2000, 2001) выводивший «Валенсию» 
в финал Лиги чемпионов и в прошлом году спустя семь лет 
вернувший свою нынешнюю команду в финал Кубка афри-
канских наций. Под его руководством сборная Египта пока-
зывает радующий глаз комбинационный футбол. По скоро-

сти игры в пас она вообще занимает на своем континенте 
первое место, выполняя за минуту владения мячом в сред-
нем более 15 точных передач.

И все-таки главные надежды египтян, конечно, связаны 
с Мохамедом Салахом, забившим в 57 матчах за сборную 33 
гола. Точнее, не только с ним, но еще и с Рубеном Понсом, 
физиотерапевтом «Ливерпуля», который занимается лече-
нием травмы плеча, полученной нападающим в результа-
те столкновения с капитаном «Реала» Серхио Рамосом в фи-
нале Лиги чемпионов. Кстати, нельзя исключать варианта, 
при котором эти футболисты встретятся и в России. Ведь луч-
шие две команды группы А, где египтянам вполне по силам 
занять второе место, в 1/8 финала выходят на две лучшие ко-
манды из группы В, где фаворитами считаются сборные Ис-
пании и Португалии.

Есть в заявке египтян и без преувеличения уникальный 
игрок — 45-летний голкипер Эссам эль-Хадари из саудовско-
го клуба «Эль-Таавон». Он имеет все шансы стать самым воз-
растным футболистом, вышедшим на поле за всю историю 
чемпионатов мира (пока данный рекорд принадлежит вра-
тарю сборной Колумбии Фариду Мондрагону, сыгравшему 
на предыдущем первенстве в 42 года). Но если это произой-
дет уже 15 июня в матче Египет—Уругвай, то удержать свои 
ворота в неприкосновенности эль-Хадари будет очень не-
просто. Ведь впереди команда, которая заняла второе место 
в южноамериканском отборочном турнире, располагает од-
ним из самых ярких и дорогостоящих атакующих тандемов 
в современном футболе в составе Луиса Суареса из «Барсело-
ны» и Эдинсона Кавани из ПСЖ, чья совместная трансфер-
ная стоимость составляет €130 млн.

Ценность матча последнего тура россиян с уругвайца-
ми, который пройдет в Самаре, очевидна не до конца. Не 
исключено, что к тому времени фаворит уже обеспечит се-
бе путевку в play-off, причем, вполне возможно, даже с пер-
вого места. В противном случае сборной России придется 
иметь дело с мотивированным соперником, который при 
удачном для себя стечении обстоятельств может решать 
любые задачи.

Кроме двух суперфорвардов в составе сборной Уругвая 
имеется, например, пара хорошо понимающих друг дру-
га центральных защитников мадридского «Атлетико» — 
32-летний Диего Годин и 23-летний Хосе Хименес. Кстати, 
Уругвай — единственная команда из Южной Америки, в во-
рота которой в ходе отборочного цикла не назначались пе-
нальти, а сама она со стандартов забила на своем континен-
те больше всего — 14 голов.

Еще один козырь уругвайцев — сочетание опыта и моло-
дости. Достаточно сказать, что в среднем футболисты, вклю-
ченные в заявку, провели за сборную 40 матчей — ровно 
столько же, сколько, например, немцы и испанцы, и на 10 
больше, чем бразильцы. Наконец, на стороне Уругвая огром-
ный опыт 71-летнего тренера Оскара Табареса, который воз-
главляет команду уже 12 лет. Правда, два года назад у него 
было диагностировано острое аутоимунное заболевание, 
поэтому не исключено, что после завершения турнира в Рос-
сии Табарес отойдет от руководства сборной.

Евгений Федяков

Группа А
СБОРНАЯ РОССИИ
Место в рейтинге FIFA — 66. Чемпионат мира 2014 года — групповой этап

Ключевые игроки — Игорь Акинфеев (ЦСКА), Александр Самедов («Спартак»),  
Александр Головин (ЦСКА), Федор Смолов («Краснодар»)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 1,36

СБОРНАЯ САУДОВСКОЙ АРАВИИ
Место в рейтинге FIFA — 67. Чемпионат мира 2014 года — не участвовала

Ключевые игроки — Усама Хавсави («Эль-Хиляль»), Яхья аш-Шехри («Леганес»), 
Салем ад-Даусари («Вильярреал»), Фахад эль-Муваллад («Леванте»)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 12,00

СБОРНАЯ ЕГИПТА
Место в рейтинге FIFA — 46. Чемпионат мира 2014 года — не участвовала

Ключевые игроки — Ахмед Хегази («Вест-Бромвич Альбион»), Ахмед Фатхи  
(«Эль-Ахли»), Мохамед Эльнени («Арсенал»), Мохамед Салах («Ливерпуль»)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 2,50

СБОРНАЯ УРУГВАЯ
Место в рейтинге FIFA — 17. Чемпионат мира 2014 года — 1/8 финала

Ключевые игроки — Диего Годин («Атлетико»), Макси Перейра («Порту»), Луис Суарес 
(«Барселона»), Эдинсон Кавани (ПСЖ)

Коэффициент William Hill на выход из группы — 1,12
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Алексей Доспехов, 
обозреватель

Пора для  
неправильного 
чемпиона

У футбольного чемпионата мира есть 
куча особенностей, явно выделяю-
щих его среди остальных больших 
спортивных соревнований,— мас-
штаб, магнетизм, блеск. Но есть у не-
го еще одна отличающая от других 
состязаний и, может быть, даже при-
дающая шарма особенность, которая 
не так бросается в глаза. На чемпио-
натах мира по футболу золото, статус 
лучшей команды мира, слишком ча-
сто достается тому, кто не выглядит 
его заслуживающим, на кого и перед 
стартом турнира, и в его разгар поста-
вить не придет в голову любому здра-
вомыслящему, крепко дружащему с 
логикой и расчетом человеку.

Это легко доказать. Взять, напри-
мер, отрезок в три с половиной де-
сятилетия, девять предыдущих ми-
ровых первенств. Среди них были 
первенства с «правильными» исхо-
дами, такие, которые выигрывались 
командами, скроенными тютелька в 
тютельку по чемпионским лекалам, 
игравшими по-чемпионски, без сбо-
ев. Но почти столько же было исходов 
почти аномальных.

В 1982 году тяжело было предста-
вить, что титул возьмут итальянцы, 
живое воплощение футбольной то-
ски, которые из группы выползли 
случайно, трижды сыграв вничью. 
Но они его взяли, потом, после без-
дарного группового этапа, вдруг пре-
образившись и наваляв казавшимся 
на их фоне живым воплощением фут-
больного класса и лоска бразильцам.

В 1986-м тяжело было предста-
вить, что его могут взять аргентин-
цы — с гением Диего Марадоной, но 
в остальном похожие скорее на серед-
нячка, чем на фаворита, укомплекто-
ванные скромненько. Но они его взя-
ли, выжав максимум из всего хоро-
шего, что имели в распоряжении, и 
дождавшись восхитительного оза-
рения от своего лидера, забившего в 
четвертьфинальном матче англича-
нам и самый красивый гол в истории 
— проходом через полполя, и самый 
чудовищный по наглости — рукой.

В 1998-м совсем не тянули на чем-
пионов французы, весь домашний 
чемпионат страдавшие в поисках иг-
ры, оптимального состава. Но в фи-
нале они разнесли в пух и прах впол-
не на чемпионов тянувших бразиль-
цев, а Зинедин Зидан, никогда — ни 
до, ни после того матча — не слыв-
ший мастером игры головой, ею за-
бил два гола.

В 2006-м итальянцы, только что 
пережившие грандиозный корруп-
ционный кризис, котировались еще 
ниже, чем за четверть века до этого. 
Но снова титул — через мучения, че-
рез счастливые совпадения, в конце 
концов,— достался им.

Но вот следующие после их взлета 
чемпионаты мира вышли, если гово-
рить о главном их итоге, бесспорным, 
абсолютным торжеством логики. В 
2010 году золотом наградили сбор-
ную Испании, находившуюся на пи-
ке доминирования, в 2014-м — сбор-
ную Германии, у которой, как ни пы-
тайся, невозможно было обнаружить 
хоть какой-то изъян. Они были силь-
ны «на бумаге» и полностью соответст-
вовали «бумажному» раскладу игрой.

Серия из двух таких «правильных» 
триумфов — уже чересчур длинная 
по меркам чемпионата мира как яв-
ления со своими традициями и кано-
нами. В этом смысле в 2018 году он в 
жутком долгу перед теми, кому эти 
традиции и каноны по душе. Исто-
рия советует, определяя, кого считать 
претендентом на золото, копать глуб-
же, проскочив сборные с наиболее 
роскошными заявками и наиболее 
роскошным бэкграундом. Хотя все-
таки, наверное, не так глубоко, чтобы 
останавливаться на сборной, у кото-
рой из козырей разве что свои трибу-
ны да более или менее приемлемый 
подбор соперников в группе.

На чемпионатах мира 
по футболу золото 
слишком часто  
достается тому,  
кто не выглядит  
его заслуживающим

Атака сборной Уругвая во главе с Луисом  
Суаресом способна взломать оборону  
любого соперника  ФОТО REUTERS
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